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Помимо «вещных» вопросов наших читателей волнуют и вечные. 
В этом выпуске – совет по воспитанию в детях самостоятельности.

Заметки из прошлого дополняем современными комментариями «в тему». 
В данном случае – о тружениках-пчелах и куркулях-«сусликах».

19
3 

(25
64

4)
20

 о
кт

яб
ря

 2
01

2 
г.,

С
УБ

 Б
О

 ТА

слово как дело
Богослова Андрея Кураева всегда интересно 
послушать – даже если не во всем с ним 
согласен…

форум
Из Всемирной сети – любопытная  
хроника о нобелевских лауреатах – 
экономистах. Из всекузбасской – умные  
и неравнодушные отклики на разные  
наши публикации.

стадион
Отец за сына отвечает. Особенно если отец – 
тренер, а сын – игрок. Необычный  
(но объективный!) ракурс: Владимир 
Китьков об игре «Кузбасса» в Сандвикене  
и вообще о русском хоккее за рубежом.

10

Кушать  
и слушать 
подано 
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

образование

благоустройство

короткопроисшествие

акция

официально

медицина

Губернатор отметил, 
что всего за два последних 
года в рамках благотвори-
тельных акций было со-
брано 50 млн руб. В ре-
зультате жизненно необ-
ходимую дорогостоящую 

Право  

медицинскую помощь по-
лучили за это время 417 
кузбасских ребятишек.

Кроме того, в январе это-
го года направлено на под-
держку больных детей более 
50 млн руб. федеральной 

премии, которую регион 
получил за высокие показа-
тели работы исполнитель-
ной власти. Все кузбасские 
ребятишки, которые страда-
ют онкологическими заболе-
ваниями и детским цереб-
ральным параличом, а это 
3361 ребёнок, получили еди-
новременную помощь в раз-
мере 15 тыс. руб. каждый.

И вчера многие ребя-
тишки вновь обрели право 
на жизнь благодаря благо-
творительной помощи и 
предпринимателей, и орга-

низаций, и просто нерав-
нодушных людей. Среди 
них – студенты кемеров-
ских вузов. За неделю до  
вчерашней встречи они 
объединились и решили 
помочь четырёхлетнему 
Владиславу Толстову из 
Кемерова. В прошлом году 
в семье Толстовых случи-
лась трагедия: в их доме 
произошел страшный по-
жар. Старшая сестрёнка 
Владика погибла, а малы-
ша чудом спасла мама. 
Ребёнок получил 50% ожо-
га тела. Ему требуется 
длительное и дорогостоя-
щее лечение по пересадке 
кожи. Малыш уже перенёс 
несколько тяжёлых опера-
ций. И скоро Владику 
предстоит ещё одна. И вот 
студенты, которые сами 
получают маленькую сти-
пендию, узнали об этом, и 
после занятий, вечерами, 
в выходные «дежурили» в 
торговых центрах Кемеро-
ва, собирали деньги на 
лечение для Владика. За 
неделю им удалось собрать 
110 тыс. руб.

А.Г. Тулеев поблагода-
рил всех участников ак-
ции, кто оказал помощь 
больным детям. Особые 
слова благодарности гу-
бернатор выразил родите-
лям, бабушкам и дедуш-
кам больных ребятишек.

Лариса БОгдАнОВА. 

Вчера Аман Тулеев вручил 29 семьям, дети которых 
нуждаются в медицинской помощи, сертификаты на 
дорогостоящее лечение. Встреча прошла в рамках 
благотворительного марафона «Кузбасс – территория 
добра».  Мероприятие планировалось провести с 
участием оперной звезды Монсеррат Кабалье. но 
из-за  осложнившихся проблем со здоровьем леген-
дарная певица не смогла прибыть в Кузбасс.

Из-за отключения вен-
тиляционных установок в 
подземных выработках 
была приостановлена ра-
бота  шахт «Полосухин-
с к а я » ,  « Ю б и л е й н а я » , 
«Большевик», «Есауль-
ская», «Кушеяковская», 
«Антоновская», на по-
верхность выведены 294 
горняка. 

Администрация горо-
да предприняла экстрен-
ные меры: задействовали 
резервные  источники 
электропитания для вос-

становления энерго- и 
водоснабжения.  По сло-
вам главы города Валерия 
Смолего, чтобы не допу-
стить затопления очист-
ных сооружений, было 
принято решение снизить 
подачу воды горожанам. 
Жизнедеятельность горо-
да не была нарушена. 

Как сообщили в фи-
лиале «МРСК Сибири» – 
«Кузбассэнерго-РЭС», 
авария спровоцирована  
грузовым автомобилем, 
принадлежащим сторон-

ней организации, кото-
рый  в районе южной 
стороны ЗСМК проехал с 
поднятым кузовом и по-
вредил провода линии 
электропередачи.  Из-за 
возникшего короткого 
замыкания на подстанции 
220 кВ Западно-Сибир-
ская произошло повре-
ждение ввода выключате-
ля 110 кВ.

Возгорание устранили 
сотрудники МЧС. По -
страдавших нет.

Через полтора часа 

после аварии началось 
подключение и подача 
электроэнергии потре-
бителям. 

Причину нештатной 
ситуации в  ближайшее 
время выяснит комис-
сия, созданная Ростех-
надзором.

Татьяна МИнЕЕВА.

Губернатор А.Г. Ту-
леев потребовал от над-
зорных и контролирую-
щих органов доскональ-
но разобраться в про-
изошедшем инциденте и 
передать материалы в 
правоохранительные 
органы. «Виновные дол-
жны быть наказаны», - 
подчеркнул  губерна -
тор.

Назвался грузовиком  
и не опустил кузов

Вчера рано утром 
на трансформаторной 
подстанции Западно-
Сибирского металлур-
гического комбината 
произошло короткое 
замыкание с возгорани-
ем, в результате кото-
рого прекратилась по-
дача электроэнергии 
на некоторые промыш-
ленные предприятия и 
в населенные пункты 
новокузнецка и ново-
кузнецкого района. 

неутешительные 
результаты 
показала осенняя 
диспансеризация 
четырнадцатилетних 
подростков  
в Ленинске-
Кузнецком.

Согласно обследова-
ниям, только 120 подрост-
ков из 795 можно считать 
абсолютно здоровыми. Ко 
второй группе, имеющей 
различные заболевания 
вне обострений, врачи 
отнесли более половины 
пациентов. Больше всего 
дети страдают  заболева-
ниями органов зрения 
(почти каждый пятый), 

затем идут заболевания 
нервной и костно-мышеч-
ной систем, органов пи-
щеварения.

Причины заболеваний 
медики видят  прежде 
всего в  неблагоприятных 
условиях жизни. Боль-
шинство обследованных 
– это сироты и дети, по-
павшие в трудную жиз-
ненную ситуацию.

По результатам дис-
пансеризации, все боль-
ные подростки  взяты на 
учет, в дальнейшем наме-
чено их углубленное об-
следование и лечение у 
специалистов. 

Мария  
БАРАнОВА.

Осенний диагноз
• Вчера в админи-

страции Кемеровской 
области состоялась 
презентация 20-го, за-
ключительного тома 
Всекузбасской книги 
памяти. 

• Вчера в Яшкин-
ском районе торжест-
венно открыт полигон 
для утилизации твёр-
дых бытовых отхо-
дов. 

•На лыжной базе 
КузГТУ состоялось 
торжественное от-
крытие XI областной 
Универсиады студен-
тов высших учебных 
заведений Кузбасса. 

Вчера в деревне 
Возвышенка 
Ленинск-
Кузнецкого 
района состоялось 
открытие 
целебного родника 
«Юбилейный».

Родник был обнару-
жен при подготовке са-
женцев к областной ак-
ции посадки деревьев в 
сентябре этого года. То-
гда участники акции 
установили около источ-
ника табличку «Юби-
лейный» в честь 70-летия 
нашей области.

Юбилейный родник 
облагорожен и освящен 
по всем канонам христи-
анской церкви. 

В Калтанском округе 
специалисты меняют 
старый кабель, ветхие 
деревянные опоры - на 
бетонные, ремонтиру-
ют трансформаторы, 
устанавливают уличные 
светильники…  А в Кал-
тане сейчас готовится к 
вводу новый участок 
линии электропереда-
чи, который увеличит 
надежность электро-
снабжения всего города. 
В случае аварийной си-
туации оперативная 
выездная бригада смо-
жет в кратчайший срок 
подключить подстан-
цию. Перерыв энерго-
снабжения будет не 4-6 
часов, как раньше, а не 
более часа.

В Кемеровском 
государственном 
университете 
в понедельник,  
22 октября, состоится 
презентация 
стипендиальных 
программ дААд 
(если чисто  
по-русски –  
германская служба 
академических 
обменов). 

Эти программы рас-
считаны на студентов, 
магистрантов, аспирантов 
и ученых всех направле-
ний подготовки и всех 
высших учебных заведе-
ний. Программы ДААД 
дают возможность полу-
чить образование, пройти 
стажировку или окончить 
курсы бесплатно в любом 
вузе Германии. По словам 
Анны Смирновой, руко-
водителя центра немец-
кого языка и культуры 
КемГУ, возможность по-
ехать в Германию по та-

ким программам  предо-
ставляется  кемеровчанам 
впервые за долгие годы. 
Когда-то начало этому 
сотрудничеству  было 
положено, а потом что-то 
не получилось. И вот свя-
зи возобновились.  Для 
того чтобы принять уча-
стие в одной из программ, 
необходимо собрать па-
кет документов и до-
ждаться положительного 
решения немецкой сторо-
ны на предоставление 
стипендии на обучение. 
Одним из решающих 
факторов участия в про-
граммах ДААД является 
хорошее знание немецко-
го языка (минимум – уро-
вень В1). Мероприятие 
проводится при поддерж-
ке германского Центра 
службы академических 
обменов (г. Новосибирск) 
и Центра немецкого язы-
ка КемГУ.

Татьяна  
САЖЕнОВА.

Учиться в Германию - 
бесПлатНО

На жизНь
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

21 октября
Облачно с прояснениями, небольшие, местами умеренные 

осадки, ветер юго-западный 5-10 м/с, местами порывы до 20 
м/с. Температура ночью -2° – +3ºС, днем +4° – +9ºС. 

22 октября
Облачно с прояснениями, небольшие, местами умеренные 

осадки, ветер западный 5-10 м/с, местами порывы до 20 м/с. 
Температура ночью -1° – +4 ºС, днем +2° – +7ºС.

Днем облачно с прояс-
нениями, в большинстве 
районов осадки, ветер юго-
восточный умеренный. 
Давление будет падать, 
влажность увеличится.

Общий уровень загряз-
нения атмосферы ожида-
ется невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 6.55    Заход 17.05       долгота дня 10.10

Заход 20.43  Восход 12.43  Перв. четв. 22 октября

курьер

день ночь
Кемерово +3 – +5 около 0
Новокузнецк +3 – +5 0 – +2
Таштагол +2 – +4 0 – -2
Мариинск +2 – +4 0 – -2
Л.-Кузнецкий +3 – +5 около 0

поздравляем!к юбилею области 

Поздравляю всех 
военнослужащих и ветеранов 

с Днем военного связиста!
Тысячи воинов-связистов с честью выполняли  

и выполняют свой воинский долг. Работа связиста – 
это ежедневный труд и выполнение заданий  

не только в стационарном режиме, но и портативно, 
именно поэтому военной профессии связиста 

уделяется большое внимание.
Желаю вам крепкого здоровья, удачи, благополучия  

и новых успехов на благо России!
Военный комиссар Кемеровской области 

герман ВОРОБЬЕВ.

– Ни одно искусство не 
сближает людей так, как 
музыка, – говорит Игорь 
Новиков, идейный вдохно-
витель фестиваля, главный 
дирижер и худрук оркест-
ра народных инструментов. 
– Всего запланировано три 
концерта, которые пройдут 
во время 22-го сезона наше-
го оркестра. Причем эти 
программы увидят, как 
минимум, в семи городах 
Кузбасса. А завершится 
фестиваль гала-концер-
том. 

Первый концерт - «Ви-
ноградная лоза» - состоялся 
в минувший четверг. Здесь 
прозвучали произведения 
народов Кавказа и Закавка-
зья. Вместе с оркестром 
впервые на профессио-
нальной сцене выступили 
певцы и музыканты армян-
ской и азербайджанской 
общин. Звучали кеманча, 
дхол, саз, дудук. Кстати, 
музыка армянского дудука 
(«абрикосовая труба») в 
2005 г. была признана ше-
девром Всемирного нема-
териального культурного 
наследия ЮНЕСКО.  

Зрителей ждал сюр-
приз: в холле были накры-

ты столы с блюдами азер-
байджанской кухни: ша-
кербура, пахлава, ляванги, 
тава-кебаб, шашлык из 
баранины, гранатовый 
сок… И, конечно же, плов. 
Все блюда, к слову, очень 
вкусные,  приготовил по-
вар из Новокузнецка Ти-
мур Илясов. 

-  Для нас большая 
честь показать творчество, 
культуру своего народа, - 
рассказал Ровшан Исмаи-
лов, председатель Кеме-
ровской региональной 
общественной организа-
ции «Кузбасско-азербай-
джанская дружба», зам. 
генерального директора 
«Объединения рынков 
Кузбасса». – Нам небезраз-
лично, что о нас говорят, 
- мы хотим гордо нести 
имя азербайджанца. 

К слову, повтор про-
граммы «Виноградная 
лоза» сегодня пройдёт в 
Тайге. 

Второй большой кон-
церт фестиваля будет со-
стоять из музыки народов 
Средней Азии. А в третий 
войдут популярные про-
изведения России, Бело-
руссии, Украины и других 
народов, которые не были 
представлены в первых 
двух программах. 

Алена ФЕдОТОВА.
Фото  

Валерия Макарова.

Кушать и слушать 
подано
В Кемерове стартовал Международный 
музыкальный фестиваль «Музыка 
народов Кузбасса», посвященный 
70-летию области. Фестиваль проводит 
филармония Кузбасса при поддержке 
департамента культуры  
и национальной политики. 

бе
зо

п
а

сн
ос

т
ь

средь бела дня
В Белове прямо днем на пере-

крёстке двух улиц возле центрально-
го рынка  прогремело несколько 
выстрелов. Была ранена в ногу 25-лет-
няя девушка.

Вот что говорят об этом очевид-
цы:

- Два бородача на белой «Ладе 
Приоре» без номеров бешено гоня-
ли по городу, стреляя из окна ма-
шины. Один - с обрезом, второй - с 
пистолетом. Ранили девушку в ногу, 
мне попали в заднее стекло, пуля 
застряла в металлической основе 
сиденья. Полиция приехала через 
полчаса, «скорая» - через час. Будь 
рана серьёзнее, девушка могла бы 
умереть от потери крови. Думаю, 
что их не найдут. Надо было сразу 
перехват объявлять, а не расспра-
шивать час спустя.

- Работаю дворником, услышал 
три выстрела из пистолета Макарова 
(я служил и разбираюсь в оружии). 
Но когда подошёл к месту, стреляв-
ших уже не было.

- Гулял по парку «Молодёжный», 
услышал хлопки, думал, что салют. 

Потом от соседей узнал, что у нас под 
носом шла стрельба.

- Работала в магазине, услышала 
выстрелы, но выходить не стала – оно 
мне надо?

Разборки  
или хулиганство?

После того как сюжет о стрельбе 
на улицах прошёл по городскому 
телевидению, пресс-служба поли-
ции  выдала  официальный релиз. 
Полицейские сообщили, что нашли 
на месте три гильзы, которые на-
правлены на экспертизу, а по описа-
нию свидетелей удалось найти авто-
мобиль, на котором скрылись подо-
зреваемые. Хозяина машины задер-
жали. Но тот сказал, что никак не мог 
стрелять в девушку, так как находил-
ся с противоположной стороны. 
Напротив, он сам жертва, в него тоже 
стреляли. Так что кто-то ошибся: то 
ли свидетели, то ли следствие.

Сейчас полицейские ищут  оче-
видцев, которые могут сообщить 
информацию  по телефонам: 02,  
2–28–08, 2–21–01.

Потерпевшая девушка выглядит 

бодро и чувствует себя нормально. 
Она не видела лиц стрелявших. Гово-
рит, что  шла по улице, вдруг почув-
ствовала резкую боль и упала, не 
понимая, что произошло. Так и сиде-
ла, прислонившись к стене дома №50 
на ул. Советской до приезда врачей.

заслуженное наказание
Какое наказание предполагает 

российское законодательство за 
«джигитовку» в центре города и её 
последствия? Действия подпадают 
под следующие статьи:

статья 20.13 КоАП РФ - Стрельба 
из оружия в не отведенных для этого 
местах - штраф  2-5 тысяч рублей с 
конфискацией оружия;

статья 213 УК РФ — хулиганство с 
применением оружия - штраф 300-500 
тысяч рублей или в размере заработ-
ной платы осужденного за период от 
двух до трех лет либо обязательные 
работы или лишение свободы на срок 
до пяти лет; 

статья 115 УК РФ - умышленное 
причинение легкого вреда здоровью, 
совершенное из хулиганских побу-
ждений, - лишение свободы на срок 
до двух лет.

Если ущерб здоровью признают 
средним, то максимальный срок 
увеличивается до пяти лет.

Павел ПОПОВ.

чрезвычайная ситуация

Выстрелы на улицах

В эти дни мы чествуем героя Кузбасса, члена 
президиума Кемеровского областного совета вете-
ранов войны и труда М.И. найдова.

Михаил Иванович, будучи видным руководителем 
в горной промышленности Кузбасса, внес немалый 
вклад в ее развитие. А в последнее десятилетие он воз-
главляет благотворительный фонд «Шахтерская па-
мять» имени В.П. Романова. И на этом посту также 
подходит к делу с инициативой, творчески. 

Поздравляем вас, уважаемый Михаил Иванович, с 
юбилеем! Примите наши пожелания: крепкого вам 
сибирского здоровья, новых - столь же, как всегда, - ин-
тересных и актуальных инициатив, исходящих от вас.

Областной совет ветеранов войны и труда,
Кузбасский совет ветеранов  

угольной промышленности.

Знаменитых  НТВ-
шников, телеведущего 
Александра Грачева и 
главного консультанта 
программы Игоря Агафо-
нова, пригласил кемеров-
ский женский автоклуб. 
Сегодня и завтра в Кеме-
рове пройдут практиче-
ские занятия для автомо-
билистов. Профессиона-
лы научат любителей, как 

избежать ДТП в любой 
ситуации и контролиро-
вать происходящее на 
дороге. 

На вопрос о кузбас-
ских дорогах Александр 
Грачев ответил:

- От Новосибирска до 
Кемерова – среднестати-
стическая российская до-
рога. В Кемерове, где мы 
всего пару часов успели 

поездить, жестко неадек-
ватного движения, как в 
Москве, пока не видели. 
Народ на дорогах ведет 
себя намного культурнее, 
чем в столице. Город ме-
нее загружен транспор-
том, чем мегаполисы, по-
этому движение у вас 
спокойнее». 

Универсальный совет 
для кузбасских автолюби-

телей по вождению в зим-
нее время года дал Игорь 
Агафонов: «Элементарная 
водительская позиция: 
соблюдать правила до-
рожного движения. Если 
положено в городе ездить 
со скоростью не больше 60 
км/ч, не надо думать, что 
ты самый умный и уме-
лый и можешь ездить 
быстрее. Увеличение ско-

рости даже на 10 км/ч 
удлиняет тормозной путь 
в геометрической про-
грессии».

А еще столичные спе-
циалисты удивили заявле-
нием, что водитель управ-
ляет автомобилем не голо-
вой и руками, а «позвоноч-
ником и тем местом, на 
котором сидит». 

Подробности – в бли-
жайших номерах «Кузбас-
са».

Юлия  
МАТЮщЕнКО.

У нас -  «Главная дорога» Ведущие столичной 
телепрограммы 
«главная дорога. 
Школа вождения» 
прибыли вчера  
в Кемерово, чтобы 
провести для наших 
автолюбителей 
уроки по защитному 
и контраварийному 
вождению. 
Подобных занятий  
в Кузбассе еще  
не было.
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ВОЗВРАЩАЯСЬ
К НАПЕЧАТАННОМУ

О ЧЕМ ПИШУТ
ЧИТАТЕЛИ

Ответственная  
за выпуск  
Елена 
ЩЕРБАКОВА.

Уважаемый  
читатель!
По-прежнему 
ждем  
твоих 
вопросов.
Пиши, звони.
Наши 
телефоны:

72–50–45,
72–38–23.

газета в газете
погода

Нет  
смога  
без огня?
В Ленинском районе Ке-
мерова 16 октября просто 
невозможно было дышать. 
Я живу на бульваре Стро-
ителей, и над всем бульва-
ром стоял смог. Может 
быть, это было связано с 
тем, что у нас во дворе 
сжигали листья? Или 
были какие-то другие 
причины для образования 
смога?

Людмила 
 ТиТОВич.

Кемерово.

Как сообщили в Ке-
меровском гидрометео-
центре, в этот день ни-
каких метеорологичес-
ких условий для образо-
вания смога не было. И 
вообще в последнее вре-
мя стоит благоприятная 
погода для рассеивания, 
перемешивания в ат-
мосфере воздушных 
масс, дует южный ветер. 
Да и замеры воздуха в 
данном районе не пока-
зали превышений ПДК 
каких-либо вредных ве-
ществ. Так что, вероят-
нее всего, отметили спе-
циалисты,  это  был 
именно дым от костра, 
который смогом назвать 
нельзя. А по поводу пра-
вомерности сжигания 
во дворах листьев и му-
сора следует обратиться 
в управляющую компа-
нию.

Оксана 
 ПАНАРиНА.

Вообще-то служба за-
нятости в настоящее время 
не приветствует отток на-
ших кадров за пределы 
области. Кризисные вре-
мена прошли, и сейчас уже 
работы на месте много, а 
кадры в дефиците. Особен-
но рабочие в строительстве 
и угольной промышлен-
ности. Поэтому служба 
занятости прилагает все 
усилия, чтобы удержать 
рабочих и ИТР в Кузбассе. 
Если нет подходящей ра-
боты, скажем, в Тисуле, то 

специалисты занятости 
готовы подыскать что-то в 
Кемерове или другом го-
роде Кузбасса. То есть 
внутриобластной переезд 
на работу наша служба 
занятости оплатить безра-
ботному готова, а что каса-
ется выезда на тот же рыб-
ный промысел или строи-
тельство объектов в других 
регионах, то здесь условия 
изменились. Либо желаю-
щий уехать из Кузбасса 
платит за проезд и прожи-
вание сам, либо договари-

вается о погашении всех 
расходов на переезд с ра-
ботодателем.

А вот что касается ин-
формирования о рабочих 
местах за пределами Куз-
басса, то тут подход ко всем 
одинаковый. Безработный 
вы или нет, в центрах заня-
тости информация о том, 
где могут пригодиться 
ваши руки и знания, в зоне 
свободного доступа. При-
чем эту информацию пос-
тоянно обновляют. А еще 
устраивают ярмарки ва-

кансий, куда приглашают 
как местных работодате-
лей, так и из других угол-
ков нашей необъятной 
страны. Например, ны-
нешней осенью нехватка 
кадров в горно-металлур-
гической промышленнос-
ти города Норильска при-
вела представителей Запо-
лярного филиала ОАО 
«ГМК Норильский никель» 
в Кемеровскую область. В 
целях поиска подходящих 
работников были проведе-
ны ярмарки вакансий в 

Ленинске-Кузнецком, Ки-
селевске и Белове. 

В этих ярмарках при-
няли участие представите-
ли структурных подразде-
лений горно-добывающих, 
обогатительных, транспор-
тных, обслуживающих и 
строительных предпри-
ятий, входящих в состав 
ОАО ГМК «Норильский 
никель». Гражданам пред-
лагалась достойная зара-
ботная плата, ежегодный 
дополнительный оплачи-
ваемый отпуск, компенса-
ция расходов на проезд и 
провоз багажа к месту от-
пуска и обратно 1 раз в год 
за счет средств работодате-
ля, санаторно-курортное 
лечение и отдых работни-
ков и членов их семей, а 
также обучение дополни-
тельным профессиям и 
специальностям за счет 
средств работодателя, 
льготное кредитование и 
досрочное назначение тру-
довой пенсии по старо-
сти. 

Так, в Киселевске, на 
встрече представителей 
филиала с гражданами, 
желающими выехать для 
трудоустройства за преде-
лы Кемеровской области, 
было представлено поряд-
ка 800 вакансий. Около 20 
человек изъявили желание 
поехать. Но работодатель 

тоже должен подумать, те 
ли кадры просятся на ра-
боту. Поэтому людям было 
предложено заполнить 
анкеты и ожидать пригла-
шения от работодателя. 

А в Ленинске-Кузнец-
ком шесть безработных 
представили документы 
для трудоустройства по 
профессиям «проходчик» 
и «водитель «БелАЗа». В 
Белове по итогам мероп-
риятия 10 граждан полу-
чили приглашения на до-
полнительное собеседова-
ние. 

За последний квартал, 
как сообщили «Кузбассу» 
в департаменте труда и 
занятости населения Кеме-
ровской области, у нас 
прошло несколько межре-
гиональных ярмарок ва-
кансий, где людей агити-
ровали поехать и в Красно-
ярский край (ОАО «По-
люсстрой»: требуются во-
дители, бульдозеристы  и 
прочие), и в Якутию (ОАО 
«Якутуголь», ЗАО «Зыря-
новский уголь»). Предста-
вители редких профессий 
тоже могут найти себе 
место за пределами Кеме-
ровской области. Напри-
мер, одно из кадровых 
агентств подавало заявку 
на рабочих корабельных 
мастерских.

Елена ЩЕРБАКОВА.

память

В Анжеро-Судженск недавно приезжали потомки 
жертв Второй мировой войны. В последнее время по-
добные делегации почти ежегодно приезжают на 
место военного поселения своих соотечественников, 
чтобы отдать дань уважения памяти погибших и вы-
разить благодарность сибирякам за сохранение общих 
для наших народов страниц истории.

В администрации города пояснили, что и в этот раз 
японцы побывали на кладбище, где до эксгумации 
покоились тела 65 умерших, посетили стелу, установ-
ленную в память о тяжелой доле и великом терпении 
предков. Встретились с сотрудниками городского кра-
еведческого музея, где ознакомились с документами, 
рассказывающими о жизни их родных на анжерской 
чужбине.

Как подтверждают рассекреченные материалы, в 
40-е годы прошлого века в районе 3-го Прокопьевско-
го переулка располагался лагерь немецких и японских 
военнопленных. Жившие в тяжелейших условиях зем-
лянок, узники трудились на добыче угля в шахтах, 
занимались ремонтом железнодорожного пути от 
шахты «Физкультурник» до станции Анжерская, стро-
или бараки по улице Кольчугина.

Японцы, которые приезжают к нам в последнее 
время, с благодарностью относятся к жителям Анжеро-
Судженска за сохранение памяти их отцов и дедов, и 
каждый раз такие встречи служат наглядным уроком, 
как нужно относиться к своим родовым корням, хра-
нить семейное духовное наследие.

Егор ДРОЗДОВ.

Что японцы нашли в Анжерке?
В сентябре в нашем го-
роде побывала предста-
вительная делегация из 
Страны восходящего 
солнца. Интересно, ка-
кие дела могут быть 
сегодня у японцев в Ан-
жеро-Судженске? Мо-
жет, они хотят создать 
здесь какое-то совмест-
ное кузбасско-японское 
предприятие?

Н. ЛЕГОСТиНА,  
Анжеро-Судженск.

занятость

Где ждут  
рабочих из Кузбасса?
Знаю, что безработные кузбассовцы могут поехать 
на заработки в другие регионы нашей страны – по 
направлению службы занятости. Проезд туда и 
обратно, а также проживание оплачиваются. Толь-
ко вот куда поехать? Слышал только о нашумев-
шем опыте по привлечению наших земляков к пере-
работке рыбы на Дальнем Востоке. Меня рыбный 
промысел не привлекает. Да и работа пока есть. Но 
я не прочь подыскать себе что-нибудь более высоко-
оплачиваемое. Человек я свободный, могу уехать на 
заработки хоть куда. Могут ли помочь таким, как 
я? Или надо быть обязательно безработным?

Константин В.
Белово.

Рис. Андрея Горшкова.
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ОАО «Южно-Кузбасская ГРЭС»
информация о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым товарам и услугам регулируемых организаций, а также 

о регистрации и ходе реализации заявок на подключение к системе 
теплоснабжения за 3 квартал 2012 года:

Количество поданных  
и зарегистрированных 
заявок на подключение  

к системе 
теплоснабжения  

(запрос на выдачу 
технических условий)

Количество исполненных 
заявок на подключение  

к системе 
теплоснабжения

(количество выданных 
технических условий)

Количество заявок 
на подключение к 

системе теплоснабжения, 
по которым принято 

решение об отказе  
в подключении

1 1 -

Резерв мощности системы теплоснабжения:
Бойлерная установка 1, 2 – 16,925 Гкал/час
Бойлерная установка 3 – 229,448 Гкал/час

Указанная информация в соответствии со стандартами раскрытия информации 
организациями коммунального комплекса и субъектами естественных монополий, 
осуществляющими деятельность в сфере оказания услуг по передаче тепловой 
энергии, утвержденными Постановлением Правительства РФ 30 декабря 2009 г.  
№ 1140, опубликована в сети Интернет на сайте ОАО «Южно-Кузбасская ГРЭС» на 
странице http://www.ukgres.ru.

ОАО «Кокс» проводит 
набор автотранспортных 
предприятий для пере-
возки рядового угля в 
ОАО «ЦОФ «Березовская» 
(г. Березовский). Расстоя-
ния пере возок до 30 км. 
Требуются автосамосвалы 
грузоподъемностью 20-30 
тонн. За явки принимают-
ся до 28 октября 2012 г.

Справки по тел.  
8 (3 842) 57-01-94.

Факс 8 (3842) 57-24-04. 
E-mail:  

uzhevgen@kokc.kem.ru

добрые дела

Кто 
присмотрит  
за могилкой?
Всё моё детство прошло 
в Красном Яре Ижморс-
кого района. Помню, мы 
часто приходили на по-
селковое кладбище на 
могилку священника. 
Мама рассказывала, что 
его убили за веру, но мес-
тные жители похорони-
ли его с почестями, как 
мученика. Недавно встре-
тила односельчанку, ко-
торая сообщила, что за 
той могилкой давно ник-
то не ухаживает. Я уже 
старая, поехать в район 
не могу. Неужели некому 
привести в порядок свя-
тое место?

Антонина 
 ПЕТРОВА.

Кемерово.

Как сообщил замес-
титель председателя 
епархиальной комиссии 
по канонизации святых 
кузбасской метрополии 
протоиерей Максим 
Мальцев, беспокоиться 
нашей читательнице не 
стоит, потому что эта 
могила уже приведена в 
порядок. Доброе дело 
совершили воспитанни-
ки военно-патриотичес-
кого клуба «Поиск», со-
зданного при школе 
№10 города Кемерово.

О месте захоронения 
пастыря им рассказали 
старожилы Ижморско-
го района, которые, к 
сожалению, уже не пом-
нят имени батюшки и 
точного места его служе-
ния. Известно лишь, что 
в 30-х годах прошлого 
века он был репрессиро-
ван за веру во Христа.

По словам руководи-
теля клуба «Поиск» 
Алексея Федорова, он и 
его подопечные намере-
ны продолжить работу 
по поиску подобных 
безнадзорных захороне-
ний и организовать сис-
тематический уход за 
ними. Эта деятельность, 
уверен Алексей Влади-
м и р о в и ч ,  я в л я е т с я  
духовно-нравственным 
долгом каждого кузбас-
совца и в конечном ито-
ге позволяет судить об 
уровне цивилизованнос-
ти всего общества.

Алена 
ФЕДОТОВА.

Говорят, что в рамках 
грядущей пенсионной 
реформы уже сейчас 
рассматривают в вер-
хах проблему выхода 
на досрочную пенсию. 
Мол, правительство 
не собирается дальше 
содержать льготни-
ков, на это нет денег. 
Как же тогда быть 
тем, кто работал на 
вредных производс-
твах? Сохранятся ли 
досрочные пенсии в 
принципе? Поверьте, 
этот вопрос волнует 
не одну меня.

Эвелина 
 ХРОМОВА.

Кемерово.

Действительно, судьба 
досрочных пенсий волнует 
многих, ведь в Кемеровс-
кой области почти треть 
пенсионеров – льготники. 
На недавнем селекторном 
совещании с территория-
ми председатель правле-
ния ПФР Антон Дроздов 
пояснил, что сегодня до-
срочные пенсии не обеспе-
чены финансовыми источ-
никами. Работодатели не 
несут дополнительных 
расходов в связи с вредны-
ми условиями труда, да 
еще слабо заинтересованы 
в улучшении этих условий. 
Назначение досрочных 
пенсий идет сейчас на ос-
новании Списков, а не ре-
альной картины условий 
труда. По статистике, из 
3,2 млн «досрочников» 
продолжают работать 2,4 
млн, или 75%. Пенсию 
«досрочникам» платят те, 
кто выходит на заслужен-
ный отдых в общеустанов-
ленные сроки. 

То есть по сути за нане-
сенный вред здоровью ра-
ботника предприниматель 
расходы не несет (см. таб-

лицу № 1). Поэтому при 
реформировании пенси-
онной системы этот мо-
мент решили учесть, что, 
несомненно, справедливо. 
Как? За вред здоровью 
будет отвечать работода-
тель: он будет решать – 
платить ли ему дополни-
тельный тариф страховых 
взносов за рабочие места с 
особыми условиями труда 
или проще улучшить ус-
ловия труда и сохранить 
как здоровье работающих, 
так и собственные расходы 
на страховые взносы (см. 
таблицу №2).

То есть само понятие 
досрочных пенсий оста-
нется, изменится только 
психология руководителя, 
которому выгоднее будет 
забота о здоровье работа-
ющих. Он серьезнее будет 
относиться к аттестации 
рабочих мест с обязатель-
ным участием профсою-
зов.

Вообще стратегия пен-
сионных преобразований 
предполагает новую – 
трехуровневую - модель 
пенсионной системы:

- традиционная тру-
довая пенсия в рамках 
государственной системы 
обязательного пенсионно-
го страхования (обеспече-
ние коэффициента заме-
щения утраченного зара-
ботка до 40% при норма-
тивном страховом стаже и 
средней заработной пла-
те);

- корпоративная пен-
сия, формируемая работо-
дателем на основании ин-
дивидуального или кол-
лективного трудового до-
говора либо отраслевого 
тарифного соглашения;

- частная пенсия, фор-
мируемая работником в 
добровольном порядке.

Вот так стратегия пре-
дусматривает развитие 
корпоративных пенсион-
ных систем (см. таблицу 
№3).

Елена ЩЕРБАКОВА.

конкурс

три тысячи  
за хорошее слово

Уважаемые читатели!
Для вас редакция газеты «Кузбасс» объявляет новый 

конкурс. Чтобы стать его участником, вам необходимо:
1. Оформить подписку на газету «Кузбасс» на 1-е по-

лугодие 2013 года в отделениях «Почты России» в декаду 
подписки с 11 по 21 октября 2012 года.

2. Придумать слоган-девиз для газеты «Кузбасс» (на-
пример, «Кузбасс» ежедневно для вас!» и т.п.).

3. Отправить письмо (с пометкой на конверте «Кон-
курс») со слоганом и копией квитанции о подписке по 
адресу: 650991, ГСП, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 
редакция газеты «Кузбасс».

итоги конкурса будут объявлены 1 ноября 2012 года 
в четверговом номере «Кузбасса». Победителей ждет 
главный приз – 3 тысячи рублей и две поощрительные 
премии по 500 рублей.

ДЕРЗАЙТЕ И ВЫИГРЫВАЙТЕ  
ВМЕСТЕ С «КУЗБАССОМ»!

кошелек

Судьба 
«досрочников»

Таблица 1

Таблица 2

Таблица 3
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Я проживаю в деревне 
Утинке. Ежегодно поч-
той получаю пенсион-
ные письма, которые 
собираю и храню, в 
этом году тоже получи-
ла, но на почте сказали, 
что в 2013 году таких 
писем не будет. Почему 
почта отказывается 
доставлять нам такие 
письма? Значит, те-
перь мы ничего не будем 
знать? Как же людям 
получать информацию, 
если письма больше рас-
сылать не будут? 

Анастасия Павловна.
Тисульский район.

Отвечает ведущий спе-
циалист по связям с обще-
ственностью УФПС Кеме-
ровской области - филиала 
ФГУП «Почта России» 
Елена ЛУТКОВА:

- Почта России не при-
нимала решения об отказе 
от рассылки заказных пи-
сем Пенсионного фонда. 
Видимо, идет речь о том, 
что в настоящее время в 
Госдуму РФ внесен законо-
проект об изменении ряда 
положений действующего 
пенсионного законода-
тельства. 

Согласно этому проек-
ту закона, информация о 
состоянии счета, которую 
Пенсионный фонд РФ сей-
час бесплатно раз в год 
предоставляет застрахо-
ванным лицам, теперь не 
будет направляться граж-
данам посредством почто-
вой рассылки. Получение 
этой информации будет 
личной заботой каждого 
застрахованного лица. Ее 
можно будет получить в 
форме электронного доку-
мента с использованием 
информационно-телеком-

муникационных сетей об-
щего пользования, в том 
числе Интернета, включая 
единый портал государс-
твенных и муниципальных 
услуг. В качестве альтерна-
тивы гражданам, не имею-
щим доступа в Интернет, 
этим законопроектом пре-
дусмотрено личное обра-
щение раз в год в Пенсион-
ный фонд  за справкой о 
пенсионных накоплени-
ях.

В связи с принятием 
этого законопроекта воз-
никнет несколько про-

блем. Во-первых, статисти-
ка говорит о совершенно 
недостаточном уровне 
«проникновения» Интер-
нета в повседневную жизнь 
населения, чтобы одномо-
ментно заставить граждан 
всех возрастов превратить-
ся в активных его пользо-
вателей. В таком случае 
отказ от почтовой рассыл-
ки ограничит или лишит 
большую часть работоспо-
собного населения воз-
можности получения ин-
формации об индивиду-
альном лицевом счете. А 
во-вторых, внесение по-
добных изменений не ос-
тавляет населению воз-
можности самостоятельно 
сделать выбор канала ин-
формирования, наиболее 
доступного материально 

или территориально. 
Немаловажно и то, что 

в результате одобрения 
данного законопроекта 
пострадает и федеральный 
почтовый оператор. Он 
понесет убытки, что при-
ведет к сворачиванию про-
грамм по реконструкции 
отделений связи, повысит-
ся текучесть кадров на 
почте, что негативно ска-
жется на качестве и до-
ступности услуг связи.

Для справки: в 2011 
году кузбасские почтовики 
доставили 1 899 537 заказ-
ных писем Пенсионного 
фонда с информацией о 
состоянии индивидуаль-
ных счетов. В 2012 году — 
1 563 377.

Юлия 
 СЕРГЕЕВА.

извещение  
о необходимости 

согласования 
проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером 
Линовской Н.А., 652644, Кеме-
ровская обл., г.Белово, ул.
Российская, 15; тел.: 8-(384-
52)-2-99-06; 8-(384-52)-2-49-
68; 8-(384-52)-2-39-55, подго-
товлен проект межевания зе-
мельных участков, в соответс-
твии с которым из земельного 
участка сельскохозяйственного 
назначения с кадастровым но-
мером 42:01:0000000:450, рас-
положенного по адресу: Кеме-
ровская область, Беловский 
район, колхоз имени Ильича 
(далее - исходный земельный 
участок), в счет долей в праве 
общей долевой собственности 
на исходный земельный учас-
ток (земельных долей). Зе-
мельные участки сельскохо-
зяйственного назначения выде-
ляются Семиной Татьяне Федо-
ровне.

Местоположение выделя-
емых земельных участков: Ке-
меровская область, Беловский 
район, 1-й земельный участок 
расположен в 2000 м в южном 
направлении от поселка имени 
Ильича; 2-й земельный участок 
расположен в 3000 м в юго-
восточном направлении от 
шахты «Новая»; 3-й земельный 
участок расположен в 3500 м в 
юго-восточном направлении от 
шахты «Новая».

Заказчиком работ по под-
готовке проекта межевания 
земельных участков является 
Семина Татьяна Федоровна, 
Кемеровская область, Беловс-
кий район, с. Новобачаты, ул. 
Колбухова, 34-2; тел. 8-923-
604-49-72.

С проектом межевания 
земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: 
652600, Кемеровская обл., 
г.Белово, ул.Юности, 17, оф.11 
(2-й этаж).

Обоснованные возражения 
заинтересованных лиц относи-
тельно размера и местополо-
жения границ выделяемых в 
счет земельных долей земель-
ных участков принимаются в 
течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего 
извещения по адресу: 652600, 
Кемеровская обл., г.Белово, 
ул.Юности, 17, оф.11 (2-й этаж), 
тел.: 8-(384-52)-2-99-06; 8-(384-
52)-2-49-68, e-mail: kadastr 
belovo@mail.ru.

Жили мы в Березовском в 
своем доме, а теперь съеха-
ли в Кемерово – в квартиру 
в обычном панельном доме. 
Проблем с водой и теплом 
не стало, только непри-
вычно жить в многоэтаж-
ке, как в большом курят-
нике. Недавно разговарива-
ли со своими бывшими со-
седями-березовчанами. Те 
поведали, что и у них те-
перь нет проблемы с водой, 
городские власти ее реши-
ли. Но как? Ведь раньше 
воду, помнится, подвозили. 
А сейчас что сделали? Мы 
готовы вернуться и жить 
опять в своем доме, но 
только чтобы в комфорт-
ных условиях.

иВАНОВы.
Кемерово.

Действительно, власти 
Березовского нынче уси-
ленно взялись за решение 
проблемы с водой для 
частного сектора. В связи 
с аномальными погодны-
ми условиями в 2012 году 
о т д а л ё н н ы е  п о с ё л к и 
Берёзовского остались 
без воды, и руководству 
города пришлось прини-
мать экстренные меры. 

Силами ООО «Берё-
зовские коммунальные 
системы» в посёлки Бар-
зас, Бирюли и на станцию 
Забойщик был организо-
ван  подвоз  питьевой 
воды. За это время был 
принят ряд решений, 
подготовлена проектно-
сметная документация, 
необходимая для начала 
работ.

Особенно много в ве-

сенне-летний период 
было сделано на станции 
Забойщик: новые водо-
проводы  проложены на 
Поссоветском переулке, 
улице Стрелочной и час-
тично на улице Цент-
ральной.  Кроме того, 
подрядная организация 
приступила к работам на 
улицах Вокзальной, Смо-
ленской и Димитрова. В 
ближайшее время водо-
проводы будут обустрое-
ны ещё на семи улицах 
Забойщика. Таким обра-
зом, к зиме жители всех 
улиц станции будут обес-
печены питьевой водой 
из централизованных 
источников.

Закончились работы 
по бурению новой сква-
жины глубиной 100 мет-
ров в посёлке Барзас, 

проложен водовод к ре-
зервуару школы №4. Пре-
жде чем начать бурение, 
специалисты новокузнец-
к о й  к о м п а н и и  « Г е о -
спектр» провели исследо-
вательские работы, в ре-
зультате которых было 
определено место, откуда 
посёлок гарантированно 
получит воду в нужном 
объёме. Именно здесь  
был найден мощный во-
доносный слой, которому 
не страшно самое засуш-
ливое лето. Проблема 
водообеспечения Барзаса  
снята.

В посёлке Бирюли в 
этом году также пробу-
рят и обустроят водоза-
борную скважину. Рабо-
ты по строительству раз-
водящих водопроводных 
сетей будут проводиться 

в следующем году. 
Все вышеперечислен-

ные мероприятия обош-
лись в сумму около 11 
миллионов рублей. В том 
числе 4  миллиона из 
средств областного бюд-
жета, 1 миллион 700 ты-
сяч рублей – средства 
ОАО «СКЭК». Остальные 
затраты взял на себя му-
ниципалитет.

Лучше стало в Бере-
зовском не только с во-
дой, но и со светом. Как 
сообщила пресс-секре-
тарь главы города Ольга 
Шерина, нынче там уста-
новили 182 новые опоры 
и 176 уличных фонарей с 
б о ле е  с о в р е ме н н ы ми 
лампами. Причем свет-
лее теперь станет не толь-
ко на центральной магис-
трали, но и на ряде улиц 
частного сектора. Протя-
женность новой линии 
уличного освещения – 10 
км.

Елена 
 ФЕДОРОВА.

Отвечает заведующая 
межвузовской кафедрой 
общей и вузовской педа-
гогики КемГУ Наталья 
КАСАТКиНА:

— Педагоги, психологи 
всегда обращают внима-
ние родителей на то, что 
особенно важно уделять 
внимание проблемам вос-
питания детей с самого 
раннего возраста. В чем же, 
прежде всего, особенность 
развития ребенка в млад-
шем дошкольном возрас-

те? Ответ прост: малыш в 
это время необычайно 
восприимчив ко всем впе-
чатлениям. До трех лет 
ребенок готов во всем сле-
довать за родителями. А 
вот в три года в нем уже 
прорастает личностное 
начало.

Кризис трехлетнего 
возраста — это когда ваш 
малыш впервые говорит: 
«Я сам!» В нем просыпает-
ся желание что-то делать 
самому, а мы-то уже при-

выкли, что колготки ему 
надеваем, ботинки надева-
ем… И вот ребенок захотел 
сам одеться. Так дайте ему 
эту возможность. Пусть 
даже у него не сразу все 
получится, можно помочь. 
А слова: «Вот теперь моло-
дец!» — это уже возмож-
ность для вашего малыша 
утвердиться в первом успе-
хе. Но если мы скажем: 
«Мне некогда тебя ждать, 
я тороплюсь, лучше сама 
тебя одену», это вызовет у 

него противодействие.
Конечно, привитие са-

мостоятельных навыков 
легче проходит в условиях 
детского сада. Коллектив-
ное воспитание всегда дает 
больше результатов, чем 
индивидуальное. И потом, 
не надо забывать утверж-
дение мудрого Платона о 
том, что воспитывать ре-
бенка надо, пока он лежит 
поперек лавки,  а  как 
повдоль ляжет — поздно 
будет. Это действительно 

очень важно — не упустить 
момент, когда ваш ребенок 
проявит стремление к са-
мостоятельности. Поддер-
жите его, и вы воспитаете 
деятельного человека, спо-
собного испытывать ра-
дость от результатов своих 
усилий, своего труда.

 
Надежда 

НиКОЛАЕВА.
Фото  

Сергея 
 Гавриленко.

дела почтовые

Куда уйдут  
«пиСьмА СЧАСтья»?

мой город: Березовский

Хотим вернуться  
в Свой дом

воспитание

если ребенок  
сказал: «я САм!»
Нашей дочке Дарье три года. В последнее время она все старается делать сама. Например, 
перед выходом на прогулку даже отталкивает взрослых, если мы пытаемся помочь ей за-
стегнуть замок на курточке или завязать шнурки. Конечно, иногда попросту нет времени 
ждать, пока малышка оденется. Хотелось бы узнать мнение профессионального педагога, 
как правильно в этом случае поступать нам, взрослым. И вообще: с какого возраста следу-
ет приучать ребенка к самостоятельности?

и. Н. ТРОФиМОВА.
Кемерово.
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к юбилею области Подготовила  
Оксана 
ПАНАРиНА.

о чем писал «Кузбасс»: 
вчера и сегодня

ПЕРЕДОВиКи

ПОСТУПЛЕНиЯ и НАКАЗАНиЕ

ПиСьМА В РЕДАКциЮ

ОДНиМ АБЗАцЕМ

21.10.1958.

Читатели 
сообщают

Обидно, что такую 
ерундовую вещицу, как 
малярная кисть, в нашем 
областном центре днем с 
огнем не найдешь. Это 
чувствуют на себе не 
только индивидуальные 
застройщики, но и пред-
приятия города.

У нас на заводе нечем 
красить выпускаемую 
продукцию. Из-за этого 
рабочие иногда простаи-
вают. Спрашивается: 
неужели промкоопера-
ция не в состоянии де-
лать кисти?

М. Беленький, 
работник «Кузбасс-

электромотора».
•••

Многим жителям Ке-
мерова приходится еже-
дневно делать пересадку 
на остановке трамвая 
«Швейфабрика». И часто 
бывает, что трамвай, иду-
щий в поселок химком-
бината, уходит, несмотря 
на протесты пассажиров. 
Неужели нельзя подож-
дать одну минуту, чтобы 
все граждане могли спо-
койно сесть в вагон?

Е. Штанге,
депутат райсовета.

•••
В школе №19 г. Кеме-

рово каждому старше-
класснику в обязатель-
ном порядке за плату 
«вручается» книжка И. 
Зыкова «Очерки приро-
ды Кузбасса». Конечно, 
она нужна учащимся. Но 
почему продается путем 
принуждения? А потому 
что в магазинах книго-
торга ее не покупают, так 
как издана она очень 
плохо. В книжке, напри-
мер, отдельные страни-
цы повторяются дваж-
ды.

П. Родин.

20.10.1943. 50 тысяч рублей выиграла по билету 
2-й денежно-вещевой лотереи работница рудника 
Темиртау тов. Кокшарова. Из них 20 тысяч она внесла 
на приобретение библиотеки для трудящихся Дон-
басса.

19.10.1948. Партийный комитет Кемеровского 
азотно-тукового завода проявил ценную инициативу. 
В клубе завода открыта комната пропагандиста.

19.10.1958. 17 октября в 20.00 в топке первого кот-
ла Томусинской ГРЭС вспыхнуло жаркое пламя. 
Наступил день, которого ждали все. Руками строите-
лей и монтажников сооружен гигантский котел. Его 
высота 36 метров. Смонтировано около тысячи тонн 
металлоконструкций, уложено свыше 70 км труб, 
установлены сотни новейших приборов и механиз-
мов... Новый котел будет давать 230 тонн нагретого 
до 510 градусов пара в час.

15.10.1963. На станцию Тяжин из Новосибирска 
пришел необычный груз – живые лещи. Рыба приве-
зена в аквариумах, в специальном вагоне. Около трех 
тысяч лещей доставлено в Берчикуль и запущено для 
размножения в озера.

17.10.1968. «Пятьдесят героических лет». Так на-
зывается музыкально-литературная композиция, 
подготовленная недавно областной филармонией. 
Она рассказывает о славном пути комсомола, о пяти 
орденах, украшающих алое знамя Всесоюзного Ле-
нинского Коммунистического Союза Молодежи. 

17.10.1973. Юрга. На мебельной фабрике начато 
оборудование цеха для выпуска матраца двусторон-
ней мягкости, который будет представлен на госу-
дарственный Знак качества.

18.10.1978. В профсоюзных организациях области 
продолжается активное обсуждение письма рабочих 
электротехнического завода «Пьянству – бой, реши-
тельный, бескомпромиссный», опубликованного в 
газете «Кузбасс».

21.10.1983. Четвертьвековой юбилей движения за 
коммунистическое отношение к труду горняки шах-
ты «Зыряновская» объединения «Южкузбассуголь» 
встретили выполнением годовых обязательств – на-
гора выдано 105590 тонн сверхпланового угля.

17.10.1996. Киселевск вернулся к распределению 
продовольствия по талонам. Пока это «счастье» кос-
нулось только стариков: взамен августовской пенсии 
каждый пенсионер по своему желанию может полу-
чить талоны на суммы от 50 до 150 тысяч рублей.

Прокопьевск. Слесарь стройцеха шах-
ты им. Дзержинского Д.Е. Жданов после 
рабочего дня обычно спешил в магазины. 
За ним по пятам обычно следовала суп-
руга Е.И. Пестерикова. У обоих в руках – 
вместительные сумки. Муж и жена заку-
пали печеный хлеб, крупу, муку для двух 
подсвинков и 17 кур, создавали запасы 

продуктов. В кладовой этих «сусликов» 
обнаружено 275 килограммов первосор-
тной муки, полцентнера пшена, 70 кило-
граммов овса и пшеницы.

Д.Е. Жданов и Е.И. Пестерикова за 
растранжиривание хлеба и крупы на 
корм скоту привлекаются к уголовной 
ответственности.

Между тем

По словам кандидата биологических наук, доцен-
та Кемеровского государственного сельскохозяйс-
твенного института Николая Брагина, для 1948 года 
это действительно был неплохой показатель. Сейчас 
уже иные условия ведения пчеловодческих хозяйств. 
Главным в наше время становится промышленное 
пчеловодство, как это происходит в самых развитых 
странах: в Америке, Мексике. И это общемировая 
тенденция. Здесь особенно важны такие показатели, 
как численность обслуживаемых пчелосемей и то-
варность пасеки. К примеру, пчеловод из Новокузнец-
кого района Николай Иванович Ляпин содержит 1300 
пчелосемей. Нынче он собрал более 26 тонн меда. В 
этом же году пчеловод из села Журавлево Промыш-
ленновского района Анатолий Николаевич Ермолаев 
от 1400 семей получил более 40 тонн меда. Получа-
ется – более 30 килограммов с каждой пчелосемьи. 
Это меньше, чем урожайность, указанная в публи-
кации 1948 года, но надо учесть, что и нынешнее лето 
было специфическим, очень жарким и без дождей. В 
предыдущие особенно удачные годы эти же пчелово-
ды получали до 100 килограммов товарного меда от 
пчелосемьи. А в 1984 году один из пчеловодов в Юр-
гинском районе собрал даже по 102 килограмма меда. 
Необходимо учитывать и тот факт, что раньше 
были лучше условия для получения высоких медосбо-
ров, была лучше кормовая база: в обязательном 
порядке земли засевались медоносами. Правда, и се-
годня те, кто занимается промышленным произ-
водством меда, сеют медоносные травы. К примеру, 
тот же Анатолий Ермолаев на эти цели отводит 
по гектару на пчелосемью.

21.10.1963.

«Суслики»

В 1962-1963 годах стра-
на испытывала острый де-
фицит хлебопродуктов. 
Этому способствовал не-
урожай, недостаточный 
объем резервов в начале 
1960-х годов, связанный с 
увеличением экспорта зер-
на в социалистические 
страны. В немалой степени 
«хлебный кризис» объяс-
нялся и резким ростом 
потребления: дешевизна 
хлеба давала возможность 
использовать его на корм 
скоту. После перебоев с 
хлебом осенью 1962 года 
государство начало прини-
мать экстренные меры по 
ограничению потребле-
ния: 4 октября 1962 года 
ЦК КПСС и Совет Минис-
тров СССР приняли поста-
новление «О наведении 

порядка в расходовании 
ресурсов хлеба». По стране 
были лимитированы нор-
мы отпуска хлеба в одни 
руки – до 2,5 кг.

Однако этой меры по-
казалось мало: 6 мая 1963 
года Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
Уголовный кодекс респуб-
лики был дополнен стать-
ей 154.1 «Скупка для скар-
мливания или скармлива-
ние скоту и птице хлеба и 
других хлебопродуктов». 
Уголовная ответственность 
наступала за систематичес-
кие действия, либо за скуп-
ку в крупных размерах, 
или после продолжения 
таких действий лицами, на 
которых уже налагался 
административный штраф. 
Максимальное наказание 

предусматривалось в виде 
исправительных работ на 
срок до одного года или 
лишения свободы на срок 
от одного года до трех лет 
с конфискацией скота или 
без таковой.

Замечу, что после уст-
ранения последствий 
«хлебного кризиса» уго-
ловная ответственность за 
скупку хлеба для скармли-
вания скоту продолжала 
действовать. Статья 154.1 
была исключена из Уголов-
ного кодекса РСФСР лишь 
в апреле 1993 года. 

Александр 
КОНОВАЛОВ,

доктор исторических 
наук,

профессор 
Кемеровского 

госуниверситета.

Комментарий специалиста

15.10.1948.

высокий сбор меда
Пчеловод колхоза имени Коминтерна Кемеров-

ского района тов. Сапера умелым уходом за пчела-
ми добился рекордных сборов меда. В 1948 году от 
62 пчелосемей он получил 12 новых семей и 4460 
килограммов меда, или в среднем по 67 килограм-
мов меда и по одному килограмму воска на каждую 
семью.
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— Михаил иванович, 
вас по праву можно на-
звать достойным сыном 
Кузбасса. Наш регион вас 
взрастил и воспитал, и вы 
ему преданно служите 
уже 55 лет. интересно, а 
откуда корни у вашей се-
мьи?

— В 1887 году семь бра-
тьев по отцовской и мате-
ринской линии, в их числе 
были и мои прадеды, при-
ехали из Минской губернии 
в Сибирь, получили в тайге, 
вдоль будущей Сибирской 
железной дороги, наделы в 
районе еще не заложенной 
станции Тяжин. Было осно-
вано село Каменка. И в бане, 
построенной руками моего 
прадеда по материнской 
линии Павла Андреевича 
Ковалева и его братьев, ро-
дились мой дед Андрей 
Павлович, моя мама Анна 
Андреевна и я со своей стар-
шей сестрой Марией Ива-
новной. Мой дед, потомс-
твенный кузнец, и его зять, 
мой отец Иван Игнатьевич, 
молотобоец, участвовали в 
строительстве Анжерских 
угольных копей, Кузнецко-
го металлургического ком-
бината и шахты «Капиталь-
ная» в Киселевске. Мне ду-
мается, что вот эти три 
эпизода предопределили 
мою судьбу, и с детства я 
старался быть достойным 
продолжателем дела моего 
прадеда и отца. Также я 
искренне благодарен своим 
учителям и соратникам по 
всему Кузбассу за передан-
ный мне неоценимый 
опыт.

— 80 лет для человека 
— это солидная жизнен-
ная дистанция, если выра-
жаться спортивным язы-
ком. А в основе любого 
успешного забега лежит 
хорошая тренировочная 
подготовка, полученная в 
детстве и юности. Какими 
они были у вас?

— Для меня тогда все 
это было в порядке вещей 
и очень даже обыкновен-
ным. Сейчас-то понима-
ешь, какое нам, детям воен-
ных лет, выпало испытание. 
Мне часто вспоминаются 
отдельные эпизоды. Пом-
ню родительскую семью в 
девять человек. Жили мы 
тогда огородами, высажи-
вали и копали картофель 
по 90 матрацев (в одном 
матраце по три мешка), 
держали скот и кур. Я как 
старший сын три лета на 
конной сенокосилке заго-
тавливал сено для нашей 
коровы в совхозе «Севс-
кий». Вместе со средним 
братом Володей грузили 
инертную пыль в вагонетки 
и спускали их по уклону на 
шахте №1-2. На терриконе 
«вахрушевской» шахты 
выбирали уголь и на санках 
привозили домой. Иногда 
оставалось немного време-
ни на увлечения. Интерес-
ны мне тогда были голуби. 
До сих пор помню некото-
рых «в лицо»: Царь с Цари-
цей, Цыган с Цыганкой, 
Ванька с Манькой, Бурый-
вертовой. Много, много их 
было у меня.

Еще в школьные годы я 
писал стихи, которые потом 
были прочитаны со сцены 
на городских олимпиадах 

по художественной самоде-
ятельности. А мой одно-
классник Иван Золотухин 
перекладывал сочиненные 
мной строчки на музыку. 
Уже в Томске, будучи сту-
дентом политехнического 
университета, я как-то шел 
по улице и услышал из 
репродуктора знакомое: «В 
утреннюю даль несутся об-
лака//Пропадая в дымке 
голубой//Я б хотел сейчас 
издалека // Улететь и встре-
титься с тобой». Это был 
новосибирский привет от 
Ивана.

Кстати, в студенческие 
годы я попробовал себя и на 
журналистской ниве  — бу-
дучи на производственной 
практике в Междуреченске, 
в городской газете «Знамя 
шахтёра» вел шахматную 
колонку, получая по 400 
рублей в месяц. К моей 
повышенной стипендии в 
625 рублей это была хоро-
шая прибавка.

— Дальше у вас нача-
лась трудовая жизнь дли-
ною в 55 лет. что вы, Ни-
колай иванович, можете 
особо из нее выделить?

— Как горному инжене-
ру мне посчастливилось 
пройти школу горного мас-
тера, начальника очистного 
участка, директора шахты, 
отрабатывающей пласты 
угля крутого падения, и 
шахты с пологим залегани-
ем пластов.

Как руководитель объ-
единений я познавал шахт-
ное строительство и секреты 
управления крупными шах-
терскими коллективами. 
Познал, что такое минис-
терство, Госплан и Совет 
Министров СССР.

Десять лет партийной 
работы на шахте и в Кисе-
левском горкоме в молодые 
годы дали мне обширные 
знания и кругозор не только 
по всем отраслям промыш-
ленности, но и в управлении 
шахтерским городом.

Пришлось в крутые 
годы заниматься бизнесом 
в неокрепшей рыночной 

среде. Познал вероломство 
и неблагодарность от парт-
неров, которых обеспечивал 
работой и которым дове-
рял…

— Вы — настоящий 
ветеран труда. Даже ско-
рее — шахтёр-ветеран. 
чувствуете свое отличие 
от заслуженных предста-
вителей других профес-
сий?

— Прежде всего, ветеран 
— это учитель и наставник 
для тех, кто сегодня работа-
ет вместо него. Но я хочу 
рассказать один анекдот. 
Несколько мужчин спорят, 
чем же женщины отлича-
ются от мужчин. Отличия 
находятся немалые. Тут же 
возникают противовесные 
аргументы. Вдруг встает 
слепой и говорит: «Да ни-
чем не отличаются. Разница 
только в том, что женщины 
на ощупь приятнее». Ана-
логий проводить не буду, 
скажу, что люди пожилого 
возраста почти все равны и 
одинаковые. Однако есть и 
определенная разница.

Недавно на празднова-
нии Дня шахтёра наш зем-
ляк, дважды Герой Советс-
кого Союза, обаятельный и 

неутомимый летчик-космо-
навт Алексей Леонов свое 
выступление начал так: 
«Когда обращаются к летчи-
кам и космонавтам, то гово-
рят: «Высокоуважаемый», а 
если перед вами стоит шах-
тёр или подводник, то сле-
дует сказать: «Глубокоува-
жаемый»… Очень хорошо 
сказано! Вроде бы профес-
сии разные, а сложности и 
напряжение в их работе, 
опасность, степень ответс-
твенности за свою судьбу и 
судьбу товарищей одинако-
вые. И изнашивают шахте-
ры свой организм быстрее, 
чем другие люди наземных 
профессий...

Вместе с тем ветераны 
любых профессий заслужи-
вают благодарственного и 
участливого отношения 
родных и близких людей, 
малых и больших руково-
дителей нашей страны. Ведь 
ветераны — это в прошлом 
молодые, полные сил люди, 
воспитавшие и обучившие 
детей и соратников, создав-
шие и обустроившие свой 
дом и промышленные 
предприятия, где сегодня 
зарабатывает себе на жизнь 
новое поколение людей.

Вот почему ветераны, 

без всякого преувеличения, 
заслуживают лучшей жиз-
ни, чем сегодня. И беспа-
мятство к живым ветеранам 
обернется к тем, кто считает 
себя вечно молодым. А лич-
но мне этого очень не хочет-
ся. Нам же жить всем вмес-
те в одной области и стра-
не.

— Наверняка и что-то 
еще огорчает вас в ны-
нешней жизни?

— Безразличие к исто-
рии родного края и России 
со стороны молодых чинов-
ников и некоторых руково-
дителей угольной отрасли. 
Мне как главе фонда «Шах-
терская память» имени В.П. 
Романова приходится иметь 
дело с такими «начальника-
ми», которые не видят смыс-
ла в музеях, не ценят про-
шлое и тех, кто до них рабо-
тал. Мне иногда говорят: 
«Зачем издавать книги по 
истории Кузнецкого уголь-
ного бассейна? Их все равно 
никто не читает. Так же, как 
эти бесконечные очерки о 
мертвых. Это неинтересно». 
Хорошо, что таких людей 
мало.

Еще один момент: за 
последние годы, к сожале-
нию, не появилось зрелых и 
ответственных руководите-
лей угольной отрасли. Их 
никто не готовит и не выра-
щивает. А тех нескольких 
менеджеров, которые уме-
ло ведут свое дело, недоста-
точно, чтобы жизнь шахтер-
ских коллективов и городов 
была полноценной и до-
стойной.

— О чем вы мечтаете 
сегодня, на пороге своего 
юбилея? чего еще хотите 
добиться?

— Хотелось бы выдать 
замуж правнучек и женить 
правнуков. Не останусь в 
стороне и от работы фонда. 
К юбилеям знатных людей 
Кузнецкого края, с которы-
ми мне посчастливилось 
работать, буду писать очер-
ки-воспоминания.

В меру сил буду помо-
гать жене. Постараемся 
снова и снова принимать 
наших друзей. К сожале-
нию, сейчас редко с ними 
вижусь, а это надо исправ-
лять.

Самое главное — это 
просто жить дальше. Как 
говорила моя мама, жить с 
оптимизмом и аппетитом.

Сергей СПицыН.

Коренная 
поРодА

Сегодня, 20 октября, почетному гражданину 
Кемеровской области, прославленному 
работнику и руководителю угольной 
отрасли Михаилу НАЙДОВУ исполняется  
80 лет. Сложившись как профессионал  
в шестидесятые годы прошлого века  
в «школе Ештокина», Михаил иванович 
прошел почти все ступени карьерной 
лестницы вплоть до первых должностей  
в облисполкоме. Сегодня Найдов  
по-прежнему в строю и многое делает 
на благо родной области. Наш разговор 
состоялся за несколько дней  
до дня рождения Героя Кузбасса.

Слово товарища

творец 
рекордов

Трудно представить, 
что Михаилу Ивановичу 
исполняется 80 лет. Ведь за 
полвека, что прошли со 
времен нашей совместной 
учебы в Томском политех-
ническом университете, в 
его внешнем облике мало 
что изменилось. Он так же 
энергичен, спортивен, доб-
рожелателен; мыслит кон-
кретно, рационально, взве-
шенно.

Секрет творческого 
долголетия Найдова в том, 
что еще с детства он был 
разносторонним спортсме-
ном: увлекался баскетбо-
лом, волейболом, легкой 
атлетикой и особенно шах-
матами, которые нрави-
лись ему своим мощным 
творческим потенциалом, 
развивали оригинальность 
и самостоятельность мыш-
ления, а это было, есть и 
остается созвучно натуре 
самого Михаила Иванови-
ча. В 50-е годы прошлого 
века он становился чемпи-
оном и рекордсменом Куз-
басса по шахматам и от-
дельным видам легкой ат-
летики, выигрывал шах-
матные чемпионаты в на-
шем родном ТПУ, да и в 
настоящее время является 
одним из сильнейших шах-
матистов региона среди 
ветеранов.

В бытность его партий-
ным и хозяйственным ру-
ководителем он открывал 
шахматные клубы в Кисе-
левске, Междуреченске, 
Прокопьевске, Кемерове. 
Не случайно 21 год назад 
шахматисты Кузбасса из-
брали Найдова президен-
том своей федерации. И в 
этой сфере деятельности 
проявился его организа-
торский талант. В нашей 
области стали возникать 
кружки, школы детских, 
юношеских шахмат; не 
были забыты и ветеранские 
соревнования. Появились 
результаты, превосходя-
щие достижения кузбас-
совцев советских времен, 
наши гроссмейстеры уве-
ренно вышли на мировой 
уровень. Список достиже-
ний федерации под руко-
водством Найдова можно 
продолжать еще очень 
долго, но проще особо от-
метить всего один факт: в 
1999 году Кемерово стал 
чемпионом мира по шах-
матам среди городов пла-
неты (чего не добивалась 
даже Москва)!

Хочется пожелать юби-
ляру еще долгие годы оста-
ваться таким же энергич-
ным, целеустремленным, 
блестящим организато-
ром, знающим и понима-
ющим проблемы совре-
менного общества и спор-
та.

Николай ПЕСНЯК,
вице-президент 

федерации шашечного 
спорта Кузбасса.

Встреча с шахтёрами — Героями Кузбасса в музее города Междуреченска  
(Михаил Найдов — в центре).
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слово как дело Оксана
ПАНАРИНА.

О монашестве  
и браке

Перед началом лекции 
профессор попросил про-
щения «у тех, кто оказался 
здесь не по своей воле, а в 
порядке мобилизации». 
Кстати, тему выступления 
богослов выбрал прямо на 
ходу, когда узнал, что в зале 
находятся и «физики», и 
«лирики». Поначалу каза-
лось, что история христи-
анского монашества вряд 
ли способна увлечь моло-
дых людей. Но битком на-
битый зал слушал лектора, 
затаив дыхание. Он приво-
дил интереснейшие при-
меры из истории разных 
религиозных учений, ми-
фологии. Объяснял, как 
монашество развивалось в 
других культах, почему там 
практиковались медита-
ции - путешествия «вне 
тела», почему древние 
христиане уходили мо-
литься в пустыню, а потом 
объединились в сообщест-
ва. В заключение Кураев 
отметил, что монашество 
– это своеобразный полюс 
демократии, поскольку 
монаху нечего терять, ведь 
он и так от всего отказался. 
И добавил, что сам он не 
монах и не призывает всех 
уйти в монастырь. Но по-
нимание этого пути, мона-
шеской жизни, ее красоты 
и своеобразности не поме-
шает даже человеку неве-
рующему. А закончив лек-
цию, отец Андрей посмот-
рел на свои часы и скромно 
отметил: «Ох, как я долго 
трепался».

Впрочем, на этом раз-
говор не закончился - про-
фессор еще и ответил на 
вопросы собравшихся.

Так, на просьбу местно-
го священника сделать 
свои наставления моло-
дым людям, которым еще 
предстоит вступить в брак, 
протодиакон изящно вер-
нулся к теме лекции. 
«Главный тезис: нет разли-
чия между монашеством и 
браком, и там, и там ты 
своему «эго» говоришь: 
«уйди!». И неизвестно еще, 
где тяжелее». По словам 
Кураева, в одной из право-
славных книг прямо так и 
говорится: тем, кто не в 
силах понести тяготы се-

мейной жизни, церковь 
предоставляет путь мона-
шества. А затем он дал 
совет: «Я сейчас скажу 
один принцип, вы его за-
помните, принцип прос-
той: «Не я терплю – меня 
терпят». Вот если это пом-
нить - все будет хорошо».

Один из студентов по-
жаловался, что сегодня 
молодежь, мол, и вовсе 
ничего не знает о церкви, 
даже как зажечь в храме 
свечку; и поэтому не пора 
ли ввести какой-нибудь 
спецкурс? На что профес-
сор ответил: «Ладно при-
дуриваться! Наши свечки 
зажигаются с обеих сто-
рон». А насчет введения 
спецкурса поиронизиро-
вал: «Если только что по 
поджиганию свечек…»

На вопрос студентки о 
том, почему такой доро-
гой сегодня обряд креще-
ния в церкви, московский 
богослов ответил вопро-
сом: «А ваш бюджет в этот 
день на водку на сколько 
запланирован? Давайте 
быть честными!» Впрочем, 
Кураев тут же оговорился, 
что если нет денег на кре-
щение, эту проблему надо 
решать со священником, и 
он не откажет.

О реинкарнации  
и поведении  
в разных храмах

Встреча с верующими 
в Свято-Троицком храме 
была не менее интересной 
и тоже очень продолжи-
тельной: она длилась два с 
половиной часа. Там про-
фессор обошелся без всту-
пительных лекций, тем 
более что прихожане хра-
ма и приезжие (некоторые 
даже из других городов) 
сразу засыпали его вопро-
сами.

«Как относиться к като-
ликам, когда они заходят в 
православный храм?» - об-
ратилась к протодиакону 
старушка. И получила 
исчерпывающий ответ: «С 
нами может молиться кто 
угодно, главное, чтобы мы 
не усваивали другой стиль 
молитвы. Не надо никого 
выгонять из храма, а толь-
ко тех, кто сознательно 
противится церкви». Кста-
ти, в это же число, по его 

Встречи, наставления 
и советы отца Андрея

На днях Кузбасс посетил профессор Московской 
духовной академии протодиакон Андрей 
Кураев. Частый гость центральных телеканалов, 
в России он давно стал личностью широко 
известной. Сам себя этот богослов называет 
«популяризатором Православия».  
Он приехал в Кузбасс по приглашению принять 

участие в XIV Иоанновских образовательных 
чтениях, которые проводила Кемеровская 
епархия. Но при этом нашел время еще  
и провести открытую лекцию в Кузбасском 
государственном техническом университете, 
встретиться с верующими в Свято-Троицком 
храме Кемерова.

словам, попадают пьяные, 
которые не понимают, где 
находятся, и сектанты, ко-
торые пришли смутить 
православных. Но эти воп-
росы должен решать свя-
щенник.

Затем один любозна-
тельный гражданин попы-
тался получить от богосло-
ва ответ на вопрос о реин-
карнации: мол, близкий 
человек хочет покрестить-
ся, но у него есть предрас-
судки, что в прошлой жиз-
ни он был цветочком…

- Цветочки мы не крес-
тим! - отрезал отец Анд-
рей. А вот на просьбу оп-
ровергнуть учение о реин-
карнации все же отклик-
нулся и подробно начал 
объяснять:

- Учение о реинкарна-
ции осуждено святыми 
отцами Церкви, это реше-
ние V и VI Вселенских Со-
боров о недопустимости 
такого рода верований. 
Идея реинкарнации ло-
гична только в тех религи-
озно-философских систе-
мах, где нет Бога как Твор-
ца неба и земли, как сво-
бодной личности…

Затем Кураев привел 
высказывания Святых от-
цов Православной церкви, 
примеры из жизни… Соб-
равшиеся внимали ему в 
глубокой тишине. Что и 
говорить, нечасто наши 
прихожане имеют воз-
можность послушать столь 
блестяще выраженные 
мысли столь известного 
богослова. «Какой моло-
дец!» – услышала я восхи-
щенный полушепот ста-
рушки, стоявшей рядом.

Среди последующих 
вопросов многие касались 

«чистоты веры»: как не 
попасть в секту, как отли-
чить настоящих священни-
ков от лжепроповедников 
и так далее. На все прото-
диакон отвечал очень чет-
ко и вполне доступным 
для прихожан языком.

Кстати, коснулся он и 
темы посещений российс-
кими туристами храмов в 
разных странах – мусуль-
манских, буддистских и 
других. И заметил, что 
неплохо было бы сделать 
памятку «что можно, а что 
не можно делать право-
славному христианину за 
границей». По его словам, 
заходить в храмы можно, 
но «есть и пить там ничего 
нельзя, потому что пища 
жертвенная, нельзя цело-
вать и кланяться изобра-
жениям, кроме образа 
Христа или православных 
святынь (у католиков, к 
примеру, так же чтится 
образ Святого Николая 
Чудотворца).

Попросили отца Анд-
рея высказать свое мнение 
и по поводу скандального 
панкмолебна  группы 
«Пуcси Райт» в Храме 
Христа Спасителя. «Это 
хулиганство, и светское 
право согласилось с этим, 
- подчеркнул отец Андрей. 
- Вопрос в том, какова 
должна быть реакция 
христиан». По его словам, 
после выступления груп-
пы «мы, церковь, были 
жертвой». А когда некото-
рые православные стали 
требовать наказания – 
жертвами стали они, и это 
ему больше всего не нра-
вится. «Чужой грех – это 
чужой грех…»

Фото Федора Баранова.

В перерыве между 
чтениями и встречами 
отец Андрей выкроил 
время и для ответов 
на вопросы газеты 
«Кузбасс»:

- В одном из интер-
вью вы сказали, что мало 
привести людей в цер-
ковь, надо сделать так, 
чтобы они там остались. 
А что именно надо сде-
лать?

- Чтобы человек, зашед-
ший в храм, там остался, 
надо как минимум ему 
улыбнуться. Это называет-
ся миссионерской привет-
ливостью. Чтобы он понял, 
что он здесь значим… Но я 
не этим занимаюсь, я не 
приходской священник. Я 
занимаюсь тем, чтобы че-
ловек не разочаровался в 
Православии потом, когда 
он врос в Церковь. Ведь 
есть опасность в том, что 
люди, думая, что они в 
Церкви, на самом деле 
попадают в секту. Причем 
очень часто, и даже на 90%, 
секты эти несут православ-
ные вещи. Но везде есть 
свой «тараканчик». То Гри-

горий Распутин должен 
быть у них святым, то Иван 
Грозный, то еще что-ни-
будь. То идет слух, что ка-
кой-то там святой мальчик 
появился, то какая-то про-
зорливая ослица у кого-то 
завелась... И, как ни стран-
но, последние 20 лет моя 
задача в том, чтобы умень-
шать, а не увеличивать 
количество предметов 
веры. Сначала я старался 
уменьшить степень дове-
рия людей к различным 
заграничным сектантским 
миссионерам, и это все 
воспринималось в штыки, 
мне все говорили: «Ну что 
вы, отец Андрей, у вас со-
ветское мышление». Но 
переболели, ничего, почти 
переболели.

- В последнее время в 
прессе было много шума 
из-за ДТП, в которых 
участниками были свя-
щенники. Каково ваше 
отношение к этим собы-
тиям?

- Одно дело – сами со-
бытия, другое дело – шум 
вокруг них. Сами события 
печальны крайне. И я 

здесь, страшно сказать, 
прости меня, Господи, 
процитирую Сатану, лите-
ратурного, правда, Волан-
да: «Кирпич просто так 
никому на голову не пада-
ет». Я думаю, эти скандаль-
ные ДТП с московскими 
монахами – они не просто 
так. Это может быть форма 
Божьей заботы о них, вра-
зумление: мол, мужики, вы 
как понимаете свою жизнь, 
свое пасторское служение? 
Загламурились совсем! И 
все вроде у них хорошо, но 
Господь ставит им под-
ножку.

- Вы называете себя 
популяризатором Пра-
вославия, в чем заключа-
ется ваша миссия?

- Снизить количество 
взаимных страхов между 
людьми верующими и не-
верующими. Я не священ-
ник, не пастырь, но что я 
могу сделать? Я могу людям 
помочь преодолеть болезнь 
парохиализма (от украино-
румынского слова парохиа 
– приход), когда человек 
считает, что мир христианс-
тва тождествен его привыч-

эксклюзив

О сложной
мозаике жизни

ному мирку, его приходу. 
И отсюда нередко, даже 
услышав ту же самую мо-
литву, но другим распевом, 
человек может сказать: «О, 
это не совсем Правосла-
вие». И здесь важно пока-
зать, что Православие глуб-
же, интереснее, разнооб-
разнее, богаче, противоре-
чивее, в конце концов.

- Вы человек очень 
известный. Вам как свя-
щеннику не мешает ли 
это в жизни?

- Плата за известность 
– общественное обсужде-
ние, особенно сейчас. Сто-
ит выйти из дома - уже на 
следующий день где-ни-
будь в «Твиттере» я вижу 
свои фотографии. Не хо-
чется прожить жизнь, как 
какую-нибудь пресс-кон-
ференцию или фотосес-
сию…

- Можно ли считать 
ваше мнение мнением 
официальной Право-
славной церкви?

- Когда я цитирую 
православные символы 
веры - да, а когда коммен-
тирую те или иные теку-
щие события современ-
ной жизни - это мой час-
тный опыт, моя проекция 
вечного Евангелия на 
сложную мозаику совре-
менной жизни.
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РАЙНЕШ.

Что пишут на сайте нашей газеты WWW.KUZBASS85.RU
О том, что в Кузбассе  
в многоквартирных домах 
скорее всего запретят шуметь  
и днем – под угрозой серьезных 
штрафов

Седьмой спутник:
«Достаёт не только внутридомо-

вой шум. Значительно сильнее — 
вой и пищание автомобильной 
сигнализации во дворе. Муха села на 
машину — тут же писк и завывание. 
Машин во дворе несколько десятков, 
уже половину детской площадки 
заняли. И вот представьте себе, что 
среди ночи вдруг как заорёт…»

О ситуации  
в Кемеровском КУМИ

Феникс:
«В нашем суде очень много реше-

ний, где действия КУМИ признаны 
незаконными. То есть КУМИ проигра-
ли суды гражданам и предпринимате-
лям, но при этом никто из чиновников 
за такой беспредел не уволен! Мало 
того, те же самые чиновники продол-
жают там работать и выносить неза-
конные решения, а простые предпри-
ниматели вынуждены обращаться в 
суд, отстаивать свои права и призна-
вать действия КУМИ незаконными! 
Неудивительно, что безнаказанность 
этих чиновников и порождает беспре-
дел. И вопрос этот к руководителю 
комитета, так как я считаю, что делает-
ся это намеренно, чтобы предприни-
матель был заранее поставлен в безвы-
ходное положение и шел не как к за-
конному представителю, а как к бари-
ну на поклон с подарками».

Дмитрий:
«Мы судимся уже почти три 

года! Вроде как имеем право на 
льготную приватизацию, а с другой 
стороны КУМИ столько преград 
ставит, что конца и края не видать! 
Вы бы знали, какие они речи произ-
носят в судах, как переживают за 
казённое имущество. А на деле ока-
зывается: занёс денежку - и кончи-
лись переживания, не дал денежку 
— ВЭЛКОМ в суд! И вас там ждут 
непередаваемые ощущения!»

Доброжелатель:
«Да, схема давно всем известна: 

тебе посредники предлагают услуги 
по оказанию помощи в льготной 
приватизации за определенное возна-
граждение, и мало кто отказывается, 
так как с КУМИ шутки плохи. Ну а 
если такие смельчаки и находятся, то 
с ними поступают очень просто: 
КУМИ заказывает оценку на любую 
сумму, обычно очень высокую, и «па-
циент» сам отказывается, теряя своё 
законное право на льготную привати-
зацию. С особо упёртыми поступают 
ещё хуже: заказывают, наоборот, 
очень низкую стоимость, потом через 
суд оспаривают как недостоверную, 
заранее делая оценку плохой. Потом 
заказывают новую оценку, но и эта их 
не устраивает, и её оспаривают в суде, 
а тем временем предприниматель 
продолжает платить арендную плату, 
так и не вступив в право собственнос-
ти. Будет это продолжаться, пока 
предприниматель не выдохнется или 
примет условия, навязываемые 
КУМИ, так как это замкнутый круг: 
оценку заказывает КУМИ и признает 

ЗАПРЕТ НА ШУМ, СОЦСЕТИ
И НАГЛЫХ ЧИНОВНИКОВ

Особенно активно обсуждались  
в Мировой сети на этой неделе:

• фильм Аркадия Мамонтова «Провокато-
ры-3»;

• выходные дни в 2013 году в России;
• открытие кафедры теологии в МИФИ;
• антитабачный законопроект;
• драку котов премьера и главы Минфина  

в Лондоне.

Нобелевские игры  
в экономику

rbc.ru:
«Лауреатами Нобе-

левской премии по эко-
номике за 2011 г. стали 
американцы Элвин Рот 
и Ллойд Шепли, сооб-
щила Шведская коро-
левская академия наук.

Премия присуждена 
«за теорию устойчивого 
распределения и прак-
тику моделирования 
рынка». По сути, речь 
идет о выборе наилуч-
шего способа распреде-
ления ограниченного 
числа ресурсов между 
пользователями. К при-
меру, Элвин Рот успеш-
но использовал матема-
тические алгоритмы 
для таких проблем, как 
распределение учащих-
ся по школам в Нью-
Йорке и сведение доно-
ров почек с реципиен-
тами. Названный в честь 
его напарника вектор 
Шепли представляет 
собой такой принцип 
оптимальности распре-
д е л е н и я  в ы и г р ы ш а 
между игроками в зада-
чах теории кооператив-
ных игр, при котором 
выигрыш каждого игро-
ка равен его среднему 
вкладу в благосостояние 
тотальной коалиции 
при определенном ме-
ханизме ее формирова-
ния.

«Несмотря на то, что 
исследователи работали 
независимо друг от дру-
га, комбинация базовой 
теории Шепли и эмпи-
рических опытов Рота 
принесла богатые плоды 
и улучшила работу мно-
гих областей рынка», - 
отмечается в сообщении 
Нобелевского комите-
та.

Награда ученым со-
ставит 8  миллионов 
шведских крон, которые 
будут разделены поров-
ну.

Напомним, что в 2011 
г. лауреатами Нобелевс-
кой премии по эконо-
мике стали американцы 
Томас Сарджент и Крис-
тофер Симс, получив-
шие ее за «эмпиричес-
кие исследования при-
чинно-следственных свя-
зей в макроэкономи-
ке».

В п е р в ы е  п р е м и я 
была присуждена в 1969 
г.  Тогда ее поделили 
между собой норвежец 
Рагнар Фриш и голлан-
дец Ян Тинберген, удос-
тоившиеся награды «за 

создание и применение 
динамических моделей 
к анализу экономичес-
ких процессов». С тех 
пор награды удостои-
лись 69 человек (22 раза 
премия присуждалась 
одному экономисту, 16 
р а з  б ы л а  р а з д е л е н а 
между двумя лауреата-
ми и еще 5 раз — между 
тремя победителями). 
Более одного раза пре-
мию пока не получал 
никто.

Единственной жен-
щиной, удостоенной 
Нобелевской премии по 
экономике,  остается 
американка Элинор Ос-
тром, разделившая ее в 
2009 г. с Оливером Уиль-
ямсоном «за исследова-
ния в области экономи-
ческой организации».

Средний возраст ла-
уреата премии (на мо-
мент присуждения) — 
62 года. Самым моло-
дым (51 год на момент 
присуждения) лауреа-
том остается америка-
нец Кеннет Эрроу. Свою 
«Нобелевку» он полу-
чил в 1972 г. «за нова-
торский вклад в общую 
теорию равновесия и 
теорию благосостоя -
ния».

Самым старым среди 
награжденных стал в 
2007 г. Леонид Гурвич. 
Премию он получил «за 
создание основ теории 
оптимальных механиз-
мов», когда ему стукнуло 
90 лет.

Единственным пред-
ставителем нашей стра-
ны среди лауреатов Но-
белевской премии по 
экономике остается со-
ветский экономист Лео-
нид Канторович, в 1975 
г. разделивший награду 
с американцем Тьяллин-
г о м  К у п м а н с о м  « з а 
вклад в теорию опти-
мального распределе-
ния ресурсов». Впрочем, 
при желании к «нашим 
людям» можно отнести 
и еще нескольких лауре-
атов. Так, например, 
уже упоминавшийся 
Леонид Гурвич родился 
в 1917 г. в Москве, лауре-
ат 1973 г. Василий Леон-
тьев вырос в Петрограде 
и окончил Ленинградс-
кий университет, а лау-
реат 1977 г. Саймон Куз-
нец родился в 1901 г. в 
российском тогда Пинс-
ке, а в США эмигриро-
вал в 1922-м из советско-
го Харькова».

только ту оценку, которая выгодна им. 
Остается только сделать вывод!

Спросите любого оценщика, и он 
вам скажет, что только у нас в реги-
оне так: КУМИ заказывает оценку 
помещений, а потом говорит стои-
мость, которая должна быть в этой 
оценке на каждое помещение, и 
эксперты «лепят» экспертизы с нуж-
ной для КУМИ стоимостью.

Вот так у нас проходит процеду-
ра льготной приватизации, и, зная 
это (а это знают многие), ни один 
нормальный человек не пойдет про-
тив течения, лучше заплатить пос-
редникам, а то дороже выйдет!

А говорить, хороший чиновник 
или плохой, здесь смысла не имеет: 
он человек этой системы. В этой 
системе именно такие правила, и ты 
их либо принимаешь, либо - на вы-
ход».

Фенекс:
«Только что закончился футбол, 

наши выиграли! Но про Кима тоже 
отлично! То, что создали группу, 
правильно. Надеемся, сможем при-
влечь его к уголовной ответственнос-
ти за халатность. Натерпелись фоку-
сов от КУМИ, но, тем не менее, хва-
тило сил устоять. Мало того, что 
признали их действия, точнее, их 
бездействие, незаконными, но еще и 
отсудили убытки! Теперь готовим 
заявление на возбуждение уголовно-
го дела».

Ася:
«Вот так бы всегда было, чтоб 

начальники за кресло не держались, 
раз ЧП такое — подчиненные до та-
кой степени обнаглели, что взятки с 
людей просят за то, что им по закону 
положено. Ещё бы министры такие 
были: провалил реформу — в отстав-
ку, подчиненные ворами и убийцами 
оказались — в отставку. А у нас пока 
что? Теплоход затонул, самолет упал, 
поезда столкнулись, а министр транс-
порта сидел и не уходил, и по здра-
воохранению вопросы были, и по 
образованию, а министры все до 
конца срока в креслах досидели».

О том, что всех чиновников и 
бюджетников Яйского района 
местные власти решили 
отлучить в рабочее время  
от соцсетей

Сергей:
«Давно бы пора везде так сделать. 

К чиновникам на прием не попасть, 
очереди везде, а они или в «Одно-
классниках» сидят, или пасьянсы 
раскладывают на компьютерах в 
рабочее время».

ира:
«Одноклассника не брошу, пото-

му что он хороший!»

О проекте Стандартов 
достойного труда, принятом 
Федерацией независимых 
профсоюзов России (ФНПР) 
совместно с Международной 
организацией труда

сибиряк:
«Мне больше нравится «старая 

инициатива», утверждённая ООН: 
«минимальная зарплата, по нормам 
ООН, должна быть не менее 3 дол-
ларов в час (в США 5,5 доллара), что 
по покупательной способности 
обеспечивает оплату 10 тысяч кило-
ватт-часов электроэнергии, или 600 
килограммов хлеба в месяц. А в 
соответствии с нашими ценами (60 
копеек за киловатт-час и 10 рублей 
за килограмм хлеба) минимальная 
зарплата должна быть 6 тысяч руб-
лей в месяц, а не 600. «Известия», 
16.11.2002».

Сегодня, осенью 2012 года, мини-
мальная зарплата для человеческой 
жизни в России, по данным ООН, 
должна быть:

34*600 = 20 400 руб. – хлеб (за 17 
рублей булка)

1,62*10000 = 16 200 руб. – электро-
энергия (1,62 коп. за кВт.ч)».

Михаил:
«В долларах считать — это как-то 

неправильно. Рухнет он — и что?
Средняя зарплата у шахтёров 

невелика. При этом люди рискуют 
здоровьем и жизнью. А, кроме шах-
тёров, ещё и строители есть, там 
вообще травматизм ещё выше (по 
стране).

Это я к чему? Не всё рублём за-
рплаты мерится, нужны УСЛОВИЯ 
труда. В том числе оборудование, 
обучение, безопасность. Не говоря 
уж об официальном трудоустройс-
тве».

О продлении и расширении 
Государственной 
программы содействия 
добровольному переселению 
в РФ соотечественников, 
проживающих за рубежом

Pereselenka:
«Расширено понятие террито-

рии вселения», это правильно. И 
программа должна продолжаться, 
чтобы ехали в Россию жить и рабо-
тать квалифицированные специа-
листы, образованные люди. А то в 
Калининграде, читаю, увеличили 
количество рейсов из Азии, а кто 
едет? И зачем? Едут гастарбайтеры 
только за деньгами, отправляют их 
своим семьям. А о качестве их ра-
боты и говорить нечего. Что они 
там у себя построили? Пусть лучше 
едут наши настоящие соотечествен-
ники и живут тут семьями».

* * *
Сколько солнечных дней нам в 

этом году перепало! Просто счастье 
какое-то…
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АНТОНОВ.

«Виден потенциал»
Непосредственно с 

трибуны «Йораннсон аре-
ны» смотрел хоккей его 
отец Владимир Владими-
рович Китьков (на сним-
ке), тренирующий детскую 
дружину «Кузбасс-2000» (в 
прошлом сезоне его подо-
печные выиграли Всерос-
сийский турнир на призы 
Патриарха). Смотрел, по-
нятно, не как обычный 
болельщик, а заинтересо-
ванно, профессионально-
щепетильно анализируя 
игру.

- Владимир Владими-
рович, что показал «Куз-
басс» в Сандвикене?

- В двух первых матчах 
ребята выглядели тяжело-
вато. Сказалась акклима-
тизация, да и, похоже, не 
вышли на оптимальный 
уровень подготовки. Если 
ноги не бегут – голова тол-
ком не работает.  Как 
следствие – невынужден-
ные ошибки, хотя нет ос-
нований кого-либо упрек-
нуть в отсутствии самоот-
дачи.

А вот с «Зорким» наша 
команда показала свою 
лучшую игру в сезоне, 
учитывая и предваритель-
ный этап Кубка страны. 
Многое получалось в ата-
ке, в обороне слаженно 
действовали, умело «зака-
тывались». Старались мо-
лодые пацаны, Влад Тара-
сов забил гол в ключевом 
матче. Будущие победите-
ли турнира вынуждены 
были постоянно догонять 
«Кузбасс».

Словом, наши ребята 
показали хорошую игру и 
на позитивной ноте закон-

чили Кубок мира. У ко-
манды виден потенциал, 
и, уверен, результат при-
дет – не боги горшки об-
жигают!

- Какая команда уди-
вила вас на Кубке мира? 

- По-хорошему пора-
зил «Сандвикен». Поразил 
запасом прочности: ушли 
ведущие хоккеисты, а ко-
манда выступает на пре-
жнем уровне, на первые 
роли выходит молодежь. 
В Сандвикене единая сис-
тема подготовки хоккеис-
тов во всех возрастных 
группах, более того – оди-
наковая игровая филосо-
фия, и потому безболез-
ненно проходит так назы-
ваемая смена поколений. 
Знаменитый «сборник» 
Берлин перешел в москов-
ское «Динамо», что при-
мерно равносильно уходу 
из «Кузбасса» Рязанцева, 
и его заменил хоккеист, 
который играет в таком 
же стиле.

У шведов получается 
ротация состава, а почему 
у нас не должно получать-
ся?! Не стоит постоянно 
сетовать на то, что из «Куз-
басса» уехал один мастер, 
другой, третий… Можно 
играть на хорошем уровне 
и радовать болельщиков и 
с нынешним составом. К 
этому и надо стремиться. 
А молодежи советую рабо-
тать, работать и работать, 
не поднимая головы.

Первооткрыватели 
из «Дружбы»

- Нынешний Кубок 
мира - какой он по счету 
для вас?

- Четвертый. Впервые 

поехал как тренер коман-
ды «Дружба» в 1995 году 
на юношеский Кубок мира 
в  шведский Боллнес . 
«Дружба» - это клуб по 
месту жительства. Нас 
пригласили после победы 
во Всероссийском турнире 
на призы клуба «Плете-
ный мяч». За «Кузбасс» из 
той команды ныне высту-
пают Паша Якушев, Леха 
Китьков, а Максим Тушин 
работает тренером в на-
шей школе, и его «Куз-
басс-97» получил право 
выступить на юношеском 
Кубке мира этого года.

Да, на шведов мы про-
извели тогда впечатление. 
Поначалу они смеялись, 
увидев ребят в бесцветной, 
застиранной, с чужого 
плеча форме, в каких-то 
странных шлемах. А по-
том, как настоящие цени-
тели хоккея, аплодирова-
ли нам за игру. В полуфи-
нале мы уступили хозяе-
вам 1:3, но в матче за тре-
тье место были сильнее 
финского клуба «Ботния» 
- 6:1. А Кубок мира зара-
ботал тогда финский «Вей-
теря», одолевший в реша-
ющем матче «Боллнес».

Через два года сына 
позвали в новосибирский 
«Сибсельмаш», который 
под началом тренера 
Александра Савченко за-
воевал юношеский Кубок 
мира. Алексей стал луч-
шим бомбардиром и луч-
шим игроком турнира. К 
слову, Боллнес находится 
недалеко от Юсдаля, где 
тогда проходил «боль-
шой» Кубок мира, и я 
бывал там наездами, смот-
рел отдельные матчи.

В 2003 году уже непос-

хоккей с мячом

Многоточие 
из САНДВИКЕНА

В минувший 
понедельник 
кемеровский 
«Кузбасс» вернулся 
из шведского 
Сандвикена,  
где участвовал  
в розыгрыше Кубка 
мира. В стартовом 
туре наша команда 
под руководством 
главного тренера 
Сергея Большакова 
уступила хозяевам 
(3:5), затем обыграла 
финского чемпиона 
«Камппарит» (7:5)  
и дала бой будущему 
обладателю трофея 
– красногорскому 
«Зоркому». 
По ходу встречи  
с подмосковными 
хоккеистами 
кемеровчане вели  
с необходимым для 
выхода в плей-офф 
преимуществом  
в два мяча - 3:1,  
но красногорцы  
все-таки ушли  
от поражения (4:4), 
завершив вничью 
лишь один из шести 
своих матчей  
в Кубке мира. В этом 
поединке дубль 
сделал 29-летний 
Алексей Китьков, 
который в итоге стал 
лучшим бомбардиром 
«Кузбасса»  
в Сандвикене –  
четыре забитых гола.

р е д с т в е н н о  п о е х а л  в 
Юсдаль. Тогда «Кузбасс» 
вышел в полуфинал, где 
в равной борьбе уступил 
архангельскому «Водни-
ку» на последних мину-
тах – 2:3. Думаю, для на-
шей команды это была 
самая реальная возмож-
ность пробиться в финал 
Кубка мира. Алексей тог-
да забил пять мячей и 
вместе с Сапегой стал 
лучшим бомбардиром 
команды.

- Ваш сын вдохновен-
но играет в Швеции…

- Наверное, у него от-
крывается там второе ды-
хание. Запал в душу Кубок 
мира еще с юношеских 
времен. И в этот раз отыг-
рал на своем уровне. Но 
главное – командный ре-
зультат. И все проблемы 
надо решать вместе с кол-
лективом. Что тут еще 
скажешь?

Подвижник  
из Монреаля

- А какая встреча в 
Сандвикене стала для 

вас самой памятной?
- Увидел там нашего 

земляка, бывшего кеме-
ровчанина Юру Щеглова. 
Он занимался хоккеем на 
стадионе 45-й школы у 
тренеров Китова и Баяно-
ва. В 1990-х годах продал 
здесь квартиру и уехал в 
Канаду. И вот теперь в 
Монреале, где, понятно, 
боготворят «шайбу», раз-
вивает русский хоккей, 
набрав группу из пацанов 
десяти лет и старше! Разве 
это не чудо?!

Спрашиваю Юру: «У 
тебя, наверное, денег мно-
го?» - «Да, хорошо зараба-
тываю «дальнобойщи-
ком». Хочу залить лед на 
большом поле монреаль-
ского стадиона. Для этого 
есть современные техноло-
гии. Вот только не могу 
одолеть итальянцев, они 
там газон косят и зараба-
тывают на этом. Меня 
пока «отшивают», боятся, 
что трава замерзнет. Как 
только с ними договорюсь, 
залью лед и мы попрем! 
Пацаны у меня здорово 
бегут!»

Вот такой в хорошем 
смысле «обмороженный» 
энтузиаст. Он был вторым 
вратарем сборной Канады 
на чемпионате мира-2012 
в Алма-Ате. Собирается 
привезти своих ребяти-
шек на рождественский 
турнир в Швецию. В Рос-
сию, к сожалению, доб-
раться сложнее и дороже. 
Из Сандвикена Юра увез 
две сумки формы с эмбле-
мой федерации бенди 
провинции Квебек, на 
территории которой нахо-
дится Монреаль.

Щеглов – настоящий 
подвижник русского хок-
кея. Таких людей немно-
го, но они есть. В Кемеро-
во на этап Сибирской 
детской лиги приезжала 
команда из казахстанско-
го города Хромтау, где с 
ребятишками занимают-
ся в свободное время ра-
ботники местной шахты. 
Вот это настоящее, а не 
искусственное развитие 
хоккея с мячом. Пока есть 
подвижники – будет жить 
наш вид спорта.
Фото Вячеслава Айкина.

Вчера кемеровс-
кий «Кузбасс» сыг-
рал вничью – 4:4 – в 
контрольном матче 
на своем льду с ново-
сибирским «Сиб-
сельмашем». Пов-
торная встреча ко-
манд запланирована 
на понедельник, 22 
октября. Начало в 
12.00.

Тем временем

Волейбол
Сегодня в Сургуте пройдут полуфиналы Кубка 

Сибири и Дальнего Востока. Кемеровский «Куз-
басс» встретится с хозяевами из «Газпрома-Югры», 
вторую пару составили «Локомотив» (Новоси-
бирск) – «Факел» (Новый Уренгой).

На групповой стадии соревнований в Нижневартов-
ске кемеровчане одержали волевую победу в матче с 
местной «Югрой-Самотлором» (3:2), проиграли новоси-
бирскому «Локомотиву» (0:3) и с таким же счетом взяли 
верх над фарм-клубом «железнодорожников».

В турнире участвуют восемь команд, квартет полу-
финалистов составили представители суперлиги на-
ционального чемпионата. Обладатель трофея опреде-
лится завтра. Напомним, что в прошлом году Кубок 
Сибири и Дальнего Востока в третий раз подряд заво-
евал «Локомотив», а «Кузбасс» в «утешительном» 
финале уступил на своей площадке «газовикам» из 
Сургута (1:3) и занял четвертое место.

Хоккей с шайбой
Сегодня новокузнецкая команда «Кузнецкие 

медведи», выступающая в Молодежной хоккейной 
лиге, принимает «Чайку» из Нижнего Новгорода. 
Завтра состоится повторная встреча.

Домашнюю сессию подшефные главного тренера 
Александра Китова начали с двух поражений от казанс-
кого «Барса» - 1:3, 2:4. Все три шайбы у хозяев забросил 
лучший снайпер команды Константин Шабунов, теперь 
в его активе 16 очков (11 голов плюс 5 результативных 
передач). А список бомбардиров в составе «медведей» 
возглавляет Роман Минин – 18 баллов (9 + 9).

После двадцати двух матчей наша «молодежка» 
набрала 28 очков и обосновалась на десятой строчке в 
таблице Восточной конференции лиги. От «кубковой» 
восьмерки «Кузнецких медведей» отделяют пять бал-
лов.

Любительский футбол
Сегодня в первенстве Кемеровской области состо-

ится очередной тур. А чемпионский титул досрочно 
завоевал прокопьевский «Шахтер», не потерявший 
ни одного очка в семнадцати матчах.

В минувший четверг «горняки» переиграли на своем 
поле «УОР» из Ленинска-Кузнецкого (4:1) и стали недо-
сягаемы для соперников. В составе новоиспеченных 
чемпионов отличились Анатолий Гришин, Юрий Ло-
батнев, Алексей Горелов и Валерий Лянге. Единственный 
мяч отквитал Алексей Кувшинов, лидирующий в споре 
бомбардиров турнира (22). Впрочем, у «Шахтера» еще 
четыре матча в запасе, и его может опередить Лобатнев, 
на счету которого 19 голов.

Вторую строчку в чемпионате Кузбасса гаранти-
ровала себе «Заря-СУЭК» (Ленинск-Кузнецкий), на 
третье место поднимется киселевский «Талтэк», если 
сегодня обыграет дома «Металлург-Кузбасс-2» из 
Новокузнецка.

Спринт-новости
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выставки концерты, спектакли
Государственная 
филармония Кузбасса

25 октября. А. Пушкин. 
«Пиковая дама». Спектакль 
литературного театра «Сло-
во». Начало в 18.30.

26 октября. Вечер ор-
ганной музыки. Исполни-
тель - Хироко Иноуэ. Нача-
ло в 18.30. Михаил Турецкий 
и арт-группа «Сопрано 10». 
Начало в 19.00.
Музыкальный театр 
Кузбасса им. А. Боброва

20 октября. А. Журбин. 
«Французская любовь». На-
чало в 18.00.

21 октября. И. Кальман. 
«Мистер Икс». Начало в 
18.00.

25, 26 октября. Премье-
ра. Р. Леонкавалло. «Пая-
цы». Начало в 18.30.
Кемеровский областной 
театр драмы

21 октября. Премьера. 
Н. Гоголь. «Ревизор». Нача-
ло в 18.00.

23 октября. Л.-С. Чер-
няускайте. «Скользящая 
Люче». Начало в 18.00.

25 октября. Г. Горин. 
«Поминальная молитва». 

Начало в 18.00.
26 октября. М. Камо-

летти. «Боинг-боинг». Нача-
ло в 18.00.
Новокузнецкий 
драматический театр

20 октября. Д. Фоули. 
«Смертельное убийство». 
Начало в 18.30.

21 октября. В. Ливанов, 
Ю. Энтин. «Бременские 
музыканты». Начало в 12.00. 
(Гастроли ТЮЗ г. Краснояр-
ска). К. Людвиг. «Звездный 
час». Начало в 18.30.

24 октября. М. Камо-
летти. «Гарнир по-француз-
ски». Начало в 18.30.

26 октября. И. Тургенев. 
«Нахлебник». Начало в 
18.30.
Прокопьевский 
драматический театр

20 октября. Б. Металь-
ников. «Анчутка». Начало в 
11.00. А. Островский. «Баль-
заминов. Картины московс-
кой жизни». Начало в 
18.00.

26 октября. Ю. Але-
син, Н. Беленицкая. «Побег 
из космоса». Начало в 
11.00.

Кемеровский театр  
для детей и молодежи

21 октября. М. Палей. 
«Long Distance, или Славянс-
кий акцент». Начало в 18.00.

24 октября. В. Распутин. 
«Живи и помни». Начало в 
18.00.

26 октября. А. Островс-
кий. «Сердце не камень». 
Начало в 18.00.
Кемеровский областной 
театр кукол им. А. Гайдара

20, 21 октября. Т. Эгнер. 
«Приключения Кариуса и 
Бактериуса». Начало 20 ок-
тября в 11.00, 13.00, 21 октяб-
ря в 12.00, 14.00.

24 октября. Я. Мирса-
ков, М. Туровер. «Поросенок 
Чок». Начало в 18.00.
Новокузнецкий театр 
кукол «Сказ»

20 октября. Ю. Самой-
лов. «Про ум и глупость». 
Начало в 12.00, 14.00.

21 октября. Ю. Самой-
лов. «Он не низок, не высок». 
Начало в 12.00, 14.00.

26 октября. М. Лермон-
тов. «Демон». Начало в 
18.00.

кино

В «Космос»
с «Кузбассом»

афишаЮлия
МАТЮЩЕНКО.

Кемерово

Объемный цвет

Киноцентр «Космос»:
«Любовь с акцен-

том». Комедия, приклю-
чения. Россия. Сеансы: 
10.10, 14.10, 18.00 (16+).

«Синистер». Ужасы, 
триллер. США. Сеанс: 
23.50 (18+).

«Франкенвинни» в 
формате 3D. Анимация, 
ужасы, комедия, фантас-
тика. США. Сеанс: 10.20 
(12+).

«Паранормальное яв-
ление 4». Ужасы. США. 
Сеансы: 14.00, 17.50, 19.40, 
23.40 (16+).

«Я, Алекс Кросс». Де-
тектив, триллер. США. 
Сеансы: 12.10, 16.00, 19.50, 
21.50 (16+).

«Монстры на кани-
кулах» в формате 3D. 
Анимация, комедия, се-
мейный. США. Сеансы: 
10.00, 11.50, 15.40, 17.30 
(6+).

«Ограбление кази-
но». Боевик, триллер, 
драма. США. Сеансы: 
12.00, 15.50, 21.40 (18+).

«7 психопатов». Ко-
медия, криминал. Вели-

кобритания.  Сеансы: 
13.40, 19.20, 21.20 (спецпо-
каз в переводе Goblin’а), 
23.20 (18+).

Непутевый писатель 
потерял вдохновение и 
никак не может справить-
ся с новым сценарием. 
Волей случая он оказыва-
ется втянутым в похище-
ние собаки, затеянное его 
эксцентричными дружка-
ми. Но уже скоро выясня-
ется, что украденное жи-
вотное – любимый пес 
главного местного ганг-
стера, которому ничего не 
стоит в два счета вычис-
лить и уничтожить обол-
тусов...

Время сеансов можно 
уточнить по тел. 36-22-
71.
Киноцентр «Восток» 
(ТК «Гринвич»):

«ДухLESS».  Драма, 
Россия. Сеанс: 21.40 (18+).

«Любовь с акцентом». 
Комедия, приключения. 
Россия. Сеансы: 10.40, 
14.30, 22.00 (16+).

«Паранормальное яв-
ление 4». Ужасы. США. 

Сеансы: 12.40, 16.30, 18.20, 
20.10 (16+).

«Монстры на кани-
кулах» в формате 3D. 
Анимация, комедия, се-
мейный. США. Сеансы: 
10.20, 14.10, 16.00, 17.50 
(6+).

«7 психопатов». Ко-
медия, криминал. Вели-
кобритания.  Сеансы: 
12.10, 19.40 (18+).

Время сеансов можно 
уточнить по тел. 56-80-03.

На этой и следующей 
неделе в кинотеатрах 
области также будут 
идти фильмы:

«Самый страшный 
фильм». Комедия, ужасы. 
Канада (16+).

«Петля времени». Бо-
евик, фантастика, трил-
лер. США-Китай (18+).

«Порочная страсть». 
Триллер, драма. США. 
Сеанс: 14.00 (16+).

«Искатели приклю-
чений». Комедия, при-
ключения, Россия (16+).

«Как по маслу». Ко-
медия. США (16+).

В Кемеровском Доме 
художников до 10 ноября 
ждет гостей юбилейная 
персональная выставка 
Эльвиры Сурниной.

Эльвира Владимировна 
осваивала живопись в Ке-
меровском художественном 
училище, прикладное ис-
кусство – в Московской 
текстильной академии. Ее 
полотнам свойственны де-
коративность, смелость 
манипуляций с цветом, 
светом и тенью, создающих 
иллюзию объема. Сурнина 

с особым удовольствием 
пишет городские пейзажи, 
природу, цветы. В настоя-
щее время преподает живо-
пись на кафедре дизайна в 
Кемеровском филиале Рос-
сийского государственного 
профессионально-педа- 
гогического университета.

В экспозиции более 80 
работ, охватывающих ос-
новные этапы творческого 
пути художника. Это и 
живопись, и графика, и 
предметы декоративно-
прикладного искусства.

Новокузнецк
Молодо-
зрело

В городской ДХШ 
№2 в рамках проекта 
«Одаренные дети» от-
крылась выставка «Со-
звездие талантов».

Всего представлено 66 
произведений 17 учащих-
ся. Авторы работ – гор-
дость школы: они много-
кратные лауреаты и дип-
ломанты конкурсов раз-
личных уровней, вплоть 
до международных. Есть 
в экспозиции и натюр-
морты, и пейзажи, и жан-
ровые картины.

Сразу обращают на 
себя внимание работы 
Екатерины Зайковой, от-
личающиеся теплотой и 
искренностью образов, 
Алены Тимониной, кото-
рая удивляет серьезнос-
тью осмысления темы, а 
также Марии Сухановой 
(ее главное достоинство - 
тонкость письма и звуч-
ность колорита). К слову, 
в нынешнем учебном году 
эти талантливые молодые 
художницы будут полу-
чать Губернаторскую сти-
пендию «Юные дарова-
ния Кузбасса».

В краеведческом музее 
города продолжает рабо-
ту очередная выставка 
сибирской культуры и 
быта «Традиции бабуш-
киного сундука».

На сей раз свои рабо-
ты представили члены 
товарищества мастеров 
народных промыслов 
«Творчество» (г. Новокуз-
нецк). Посетители увидят 
русские национальные 
игрушки (матрешки), 
рушники, кружева, а так-
же расшитые женские 
обрядовые рубахи, пере-
дники, головные уборы.

Каждая из матрешек 
наделена своим именем, 
подчеркивающим ее об-
раз: «Провинциалка», «Фе-
нечка», «Розочка», «Ната-
ша – ягодка наша». Есть 
даже целые матрешечные 
семьи: «Ивановы», «Сидо-

Междуреченск

Блеск сплетниц
и провинциалок

ровы». А семейка «Сплетни-
цы» – это вообще настоящий 
театр пантомимы. Сколько 
интересных, пугающих и 
смешных историй передали 
эти герои друг другу!

Также на выставке пред-
ставлены произведения 

новокузнецких выши-
вальщиц. На изнанке их 
изделий нет не только 
узелков и хвостиков, но и 
ни одного лишнего стеж-
ка, нарушающего строч-
ку. Их коллекция рушни-
ков начала формировать-
ся в середине 90-х годов 
прошлого века и сегодня 
насчитывает более четы-
рех десятков: стеновых, 
зеркальных, венчальных, 
иконных, ширинок, ути-
ральников. Все эти годы 
мастерицы активно рабо-
тали над возвращением 
рушников в современный 
быт, показывая их на вы-
ставках и ярмарках.

Рассматривая изделия 
новокузнечан, посетите-
ли не перестают восхи-
щаться талантами людей, 
способных создавать ше-
девры из простых, каза-
лось бы, вещей.

Внимание! Кемеровская сеть кинотеатров 
«Космос»-«Восток» и газета «Кузбасс» проводят 
киновикторину.

Вопрос: фильм «Семь психопатов» рассказыва-
ет об авантюре, связанной с похищением собаки. 
Назовите криминальную комедию, где четвероно-
гий друг человека был одним из действующих лиц, 
причем для этой картины перевод также выпол-
нил Дмитрий «Гоблин» Пучков.

Ответы принимаются в среду, 24 октября, с 13.00 
до 13.30 по тел. 8-908-956-9295. 

Каждый четвертый дозвонившийся, правильно 
ответивший на вопрос, получит приз: пригласи-
тельный на двоих на любой из фильмов, идущих 
в кемеровских к/ц «Космос» и «Восток».
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Н
детская комната Анна

ТИМОЩУК.

К стоматологу?
С УДОВОЛьСТВИЕМ!

- В стоматологии, очень 
динамичной отрасли ме-
дицины, что-то новое по-
является с невообразимой 
частотой. За пациентов 
борются. За маленьких 
пациентов - в том числе. Во 
многих клиниках стали 
открываться детские каби-
неты, к малышам пытают-
ся найти подход… Мне 
кажется, сложно всем: ро-
дителям, докторам, ребя-
тишкам… Александра 
Юрьевна, порассуждаете?

- Не учиться нельзя. 
Однозначно. Но по детской 
стоматологии у нас не так 
много заслуживающих 
доверия обучающих цент-
ров, и вообще детство у нас 
в специальности где-то на 
периферии... К сожале-
нию, мы серьезно отстаем 
от цивилизованного обще-
ства. Во всем мире дети до 
трех лет лечатся в общем 
наркозе. То есть ребенка 
вводят в наркоз и лечат все 
зубы сразу. Обычно даже 
при очень тяжелой ситуа-
ции с кариесом на это 
требуется всего 2-3 часа. Во 
время лечения состояние 
малыша контролирует 
анестезиолог, а доктор и 
ассистент лишь делают 
свое дело - быстро и качес-
твенно, так как им не при-
ходится отвлекаться на то, 
чтобы развлекать ребенка, 
уговаривать... Еще есть за-
кись азота - препарат, ис-
пользуемый для не очень 
контактных детей старше-
го возраста. Например, 
есть боязнь, и тогда ребен-
ку показывают маску (а 
они бывают очень веселые, 
с мордашками зверюшек 
или мультяшных персона-
жей, да и сам газ с арома-

тами, например, клубни-
ки), рассказывают, что надо 
подышать, и станет совсем 
не страшно… Но, к сожа-
лению, проблема нашего 
отечественного законода-
тельства такова, что клини-
ке надо получать лицен-
зию на общий наркоз. В 
Кемеровской области пока 
ни одна клиника не лечит 
детей под наркозом. Бли-
жайший приемлемый ва-
риант - Новосибирск. Я 
всегда на консультациях 
говорю об этом родителям 
тех детей, которые тяжело 
идут на контакт или прос-
то еще маленькие и у кото-
рых несколько зубов под-
лежит лечению. Да, это 
может стоить от 30 до 50 
тысяч рублей, но ведь речь 
идет о здоровье малыша! 
Общаясь с коллегами за 
рубежом (а Интернет дает 
невероятные возможности 
для этого), я поняла: там 
никто не геройствует. При-
шли один раз с ребенком, 
не получилось контакта - 
будьте любезны, лечитесь 
в наркозе. А нашим «де-
тским стоматологам», счи-
таю, надо ставить памятни-
ки при жизни.

- А «первый раз»? Он 
ведь очень важен…

- Уважаемые родители, 
приходите тогда, когда у 
малыша ничего не болит! 
Пришли, посидели в хол-
ле, поиграли, порисовали, 
посмотрели мультики, 
пошли в кабинет. 

- А там?
- Там тоже всеми обо-

жаемые мультики – «Маша 
и Медведь», «Фиксики», 
«Тачки». Смотрим, сидим 
на веселеньком цветном 
кресле, нажимаем на кно-

почки, дуем ветерочком на 
ладошку, моем душиком 
зубки, волшебный добрый 
слоник (слюноотсос) пьет 
водичку, щекочем зубки 
щеткой и чистим сладкой 
пастой. Рисуем маленькой 
кисточкой картинки раз-
ноцветными красками и 
греем лампочкой, которая 
похожа на елочную гир-
лянду.

Это если у ребенка нет 
предыдущего стоматоло-
гического опыта. Или ни-
чего не навязали родите-
ли... Такое возможно, так 
как у мам и пап представ-
ления о стоматологии взя-
ты из своего детского опы-
та. 

- Ну, да… «Ничего не 
бойся», «Тебе не страш-
но?», «Потерпи еще не-
много»… А еще стомато-
логами иногда пугают, 
когда много конфет дети 
едят.

- Еще круче, когда при-
ходят дети первый раз к 
стоматологу и сразу гово-
рят: «Только уколы не 
ставьте!» Спрашиваю: 
«Тебе кто про уколы ска-
зал?» - «Мама!» Вот и по-
лечи тут… Приходится 
говорить маленьким паци-
ентам про то, что ставят 
уколы и сверлят зубы толь-
ко взрослым, в соседнем 
кабинете. А детям зубы 
замораживают сонными 
каплями (чтобы усыпить 
кариозных монстров) и 
моют специальным ду-
шем.

- Что касается техни-
ческой стороны…

- Если ребенок пришел 
впервые, огромное поже-
лание родителям: не наста-
ивайте на лечении самых 

обширных кариозных по-
ражений. И не требуйте 
полечить пять (восемь, де-
сять) зубов сразу. Действи-
тельно, ребенку очень тя-
жело долго находиться в 
кресле в непривычной, 
малоподвижной позе. 

Впрочем, дети все разные. 
На что способен ваш ма-
лыш, станет понятно после 
одного-двух визитов. Есть 
дети, для которых 30-40 
минут в кресле - не пробле-
ма. А есть такие, которые и 
пяти-семи минут не выси-
дят. Поэтому прислушай-
тесь к рекомендациям ва-
шего стоматолога. Если он 
говорит, что на сегодня 
достаточно, верьте ему.

- Вот мы пришли к 
врачу. Ребенка усадили в 
кресло. А куда бежать 
напуганной маме?

- О, это отдельная тема. 
Присутствие или отсутс-
твие родителей в кабинете 
во время приема – предмет 
давнего спора. Американс-
кая стоматология в основ-
ном настаивает на отсутс-
твии родителей во время 
лечения. Там это практи-
чески стандарт. Доказано, 
что все истерики детей 
рассчитаны не на персонал, 
а на родителей.

Если в первый же визит 
ребенок отказывается поле-
читься, используют следу-
ющую тактику. Мама гово-
рит: «Знаешь, мне это не 
нравится. Я беспокоюсь за 
тебя, хочу, чтобы твои зуб-
ки не болели. Если ты не 
откроешь рот, я уйду и не 
вернусь до тех пор, пока 
тетя не полечит твой боль-
ной зубик». И мама уходит. 
Совсем. Уходит из клини-
ки. Ребенок видит, что все 
серьезно. Он остается один, 
вокруг вроде бы уже знако-
мые, но все равно чужие 
люди. А мамы нет. Орать, 
биться в истерике нет смыс-
ла. И мы говорим: «Ой, ну 
что ты, пойдем скорее, 
быстренько полечим зубик 

и сразу позвоним маме, 
она придет, вот увидишь!» 
Персонал выступает в 
роли тех, кто поможет. 
Мы не ругаемся, наобо-
рот, стараемся всегда де-
тей хвалить. Возвращаем-
ся, быстро лечим - и мама 
возвращается! Такая так-
тика работает. К сожале-
нию, не все родители со-
гласны пробовать ее при-
менить. Некоторые очень 
боятся оставить ребенка 
одного в клинике. Что ж, 
это личный выбор каждо-
го. В любом случае нор-
мальный, адекватный док-
тор настроен возиться с 
каждым малышом до 
победного конца. Это 
принципы здорового про-
фессионализма.

- Мы еще не упомя-
нули о ежедневной ги-
гиене...

- Это моя больная 
тема. Мы очень плохо ос-
ведомлены в этом вопро-
се, очень плохо... Даже 
если мы все вылечили, 
гарантировать стабиль-
ность достигнутого ре-
зультата сложно при пло-
хом качестве чистки зубов. 
Самый частый ответ ро-
дителей на вопрос: «Как 
вы чистите зубы?» – при-
мерно таков: «Да он (она) 
сама чистит! Нам не дает!» 
На втором месте – проти-
воположность: «Да он 
(она) вообще не дает зубы 
чистить! Получается раз в 
два дня, и то с боем!»  
Принципы же должны 
быть таковы:

1. Дети чистят зубы 
только под контролем 
взрослых! Никаких пос-
лаблений в этом вопросе! 
Мелкая моторика еще не 
развита в той степени, 
чтобы дети могли само-
стоятельно обеспечить 
высокое качество проце-
дуры.

2. Чистим минимум 
дважды в день! А при вы-
сокой активности кариеса 
(что определяется инди-
видуально во время кон-
сультации) неплохо это 
делать каждый раз после 
еды. Чтобы не оставлять 
пищу для кариесогенных 
бактерий в полости рта. 
Механизмы развития ка-
риеса, думаю, всем извес-
тны.

3. В нашем регионе 
ощутимый недостаток 
фтора в питьевой воде. А 
фтор - основной элемент, 
обеспечивающий устой-
чивость эмали к растворе-
нию. Поэтому паста для 
ежедневной чистки обяза-
тельно должна содержать 
этот компонент.

4. Необходимо при-
держиваться противока-
риесной диеты. Мало 
того, что сладостей, кон-
фет, да и углеводов в  
принципе должно быть 
поменьше. Важно еще и 
соблюдать промежутки 
между приемами пищи. 
А если без конца что-то 
жевать, пить сок, компот 
- кислая среда поддержи-
вается постоянно. Эмаль 
разрушается.

Не превращайте визит к стоматологу в главное 
событие недели. Лучше, чтобы после визита вы 
шли еще куда-то, по обычным делам. Подумайте 
сами, как было бы хорошо, если бы походы к зуб-
ному врачу стали и для вас обыденной процедурой, 
не вызывали бурю эмоций и не требовали мораль-
ной подготовки в течение недели. Этим вы очень 
поможете своему ребенку в будущем. Тем более 
не надо обещать дорогих подарков за это. Забота 
о здоровье должна быть обычной практикой.

Полезный совет

Нынешние 
родители, в своем 
детстве напуганные 
суровой советской 
зубоврачебной 
техникой, теперь 
всерьез мучаются 
вопросом: в каком 
возрасте начать 
показывать свое чадо 
стоматологу. Причем 
многим кажется, 
что к этому стоит 
готовиться заранее 
– в психологическом 
плане. Печь торт – 
на после «подвига», 
звать бабушек, 
обещать большую 
шоколадку…  
А стоит ли? Все ли так 
страшно? Итак, наша 
сегодняшняя тема – 
первый визит  
к стоматологу.
Разбираться в этом 
вопросе нам поможет 
кемеровчанка 
Александра 
Александрова, 
стоматолог известной 
кемеровской клиники, 
специализирующийся 
на детской  
и терапевтической 
стоматологии. Вместе 
с ней мы попробуем 
превратить 
отношения наших 
детей и зубного врача 
в дружеские.

Александра Александрова
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Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 13 октября

сканворд

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Эзоп. Голень. Кирка. Дикс. Неделя. Липид. Бард. Бурсит. Манто. Ум. Крупа. Халва. Голдберг. Кар. Ге. Конкурс. Кафе. Ветров. Алле. Окно. Яр. Арк. 
Запад. Лядова. Небо. Макарова. Пианино. Осип. Надел. Решето. Свист. Крит. Анка. Кладка. Натиск. Ниц. Нана. Ролики. Притон. Леонов. Кря. Стеб. ВИА. Краги. Жила. 
Инна. Пуск. Неолит. Скирда. Анна. Вертикаль. Шунт. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Посад. Трепанг. Гандбол. Ледоруб. Нелли. Колыма. Дубак. Роу. Смекалка. Тигренок. То. Ржев. Пакт. Абу. Вассерман. РАФ. Оно. Ор. Квас. Ля. Нрав. 
Мамин. Дебош. Томат. Лыко. Дурова. Адаптация. Осинник. Виски. Она. Плед. Арка. Ирида. Нет. Дол. Ева. Орион. Аут. Кант. Нал. Троянка. Словарь. Киви. Опока. Нобиле. 
Иоанн. Осина. Рис. Ежов. Ватт. Апаш. Лир. Иск. Нил. Кат.
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на досуге
Кроссворд Звездный 

прогноз
с 22 по 28 
октября

Ответы на кроссворд, опубликованный в номере за 13 октября
По горизонтали: 1. Сусек. 4. Окно. 6. Эфес. 9. Набат. 12. Пролет. 13. Лилия. 14. Лавери. 15. Ашхабад. 17. Магма. 

18. Полночь. 20. Пресня. 22. Инсаров. 24. Рапира. 26. Мавзолей. 27. Фатьянов. 29. Итуруп. 31. Лаванда. 32. Иридий. 
36. Овербек. 38. Катар. 40. Пеликан. 42. Бернар. 43. Делиб. 44. Гвиана. 45. Амьен. 46. Ость. 47. Отит. 48. Талер. 

По вертикали: 2. Страх. 3. Кулибин. 4. Остаде. 5. Налим. 7. Фляга. 8. Сельпо. 9. Новелла. 10. Барто. 11. Плагиат. 
16. Шереметев. 19. Чаровница. 21. Север. 22. Идеал. 23. Влага. 25. Пенни. 28. Гантель. 30. Урбенин. 33. Раллист. 34. 
Скерцо. 35. Шпагат. 37. Егерь. 38. Кадет. 39. Рабат. 41. Канал. 

Избирательная ко-
миссия Кемеровской об-
ласти принимает предло-
жения по замещению 
вакантных мест в терри-
ториальных избиратель-
ных комиссиях Централь-
ного и Заводского райо-
нов Кемеровского город-
ского округа в течение 
пяти дней со дня опубли-
кования сообщения. При-
ем предложений произ-
водится по адресу: г. Ке-
мерово, пр. Советский, 
58, каб. 123, с 8.30 до 
17.30.

ОВЕН. Понедельник и 
вторник будут благоприятны 
для творческих начинаний. В 
среду вы сможете воспользо-
ваться помощью друзей. На-
чиная с четверга переговоры 
и контакты значительно уп-
ростятся. В воскресенье будут 
удачными поездки и коман-
дировки, а также начало ро-
мантического путешествия. 
Неделя благоприятна для 
решения семейных проблем. 
Гоните от себя необоснован-
ные страхи.

ТЕЛЕц. Успехи произве-
дут впечатление даже на вас 
самого. В понедельник и втор-
ник желательно не занимать-
ся официальными бумагами 
и посещать официальные 
учреждения, кроме суеты и 
пустых разговоров вас там 
ничего не ждет. Берегите 
близких от резких перепадов 
вашего настроения. В четверг 
будут удачными поездки. В 
пятницу постарайтесь не со-
здавать конфликтов в семье.

БЛИЗНЕцы. Приводите 
в порядок все, до чего дотяне-
тесь. Не попадайтесь на удоч-
ки авантюристов вместе с их 
увлекательными проектами 
- ничего кроме разочарова-
ния они не принесут.. Во 
второй половине недели 
ищите новых деловых парт-
неров и союзников. Крайне 
нежелательно провоцировать 
конфликты в семье.

РАК. Осторожнее с пере-
грузками на службе. Вас ждет 
профессиональный успех, 
особенно в работе с докумен-
тацией. В понедельник вклю-
чайтесь в работу, объективно 
оценивая силы. В среду актив-
ность и интуиция могут по-
мочь достигнуть высоких ре-
зультатов. В воскресенье вам 
во всем будет везти.

ЛЕВ. Остерегайтесь ско-
ропалительных решений. Вы 
можете стать жертвой недоб-
росовестного партнера по 
бизнесу или просто продавца 
в магазине. Понедельник 
удачен для начала новых и 
важных дел, для покупки не-
движимости или переезда. 
На четверг желательно не 
планировать встреч. Прислу-
шивайтесь к советам близких 
людей.

ДЕВА. Успех ваших дейс-
твий напрямую зависит от 
того, насколько тщательно вы 
продумаете их последова-
тельность. Ваша жизнерадос-
тность и оптимизм будет 
привлекать людей. В пятницу 
или субботу у вас будет шанс 
упрочить свои позиции не 
только в материальном, но и 
в духовном плане. В субботу 
прислушайтесь к голосу сво-
ей интуиции.

ВЕсы. Ваша манера ста-
вить людей перед свершив-
шимися фактами оставляет 

им мало простора для прояв-
ления инициативы. В среду 
не стоит идти на поводу у 
самоуверенности и эгоизма. 
Во второй половине недели 
вы достигнете согласия с де-
ловыми партнерами, но се-
мейные дела могут вызвать 
беспокойство. В четверг и 
пятницу надо прислушаться 
к советам коллег по работе.

сКОРПИОН. Сведите к 
разумному минимуму кон-
такты с представителями на-
логовых и финансовых орга-
нов. В течение недели воз-
можны перепады настроения, 
которые приведут к творчес-
кому кризису. На субботу 
лучше не назначать важных 
переговоров, перенесите их 
на следующую неделю. Дети 
порадуют вас своей чуткос-
тью.

сТРЕЛЕц. У вас появятся 
шансы на успех, если вы в 
числе первых узнаете важные 
новости. Многие дела и про-
екты потребуют дополни-
тельно времени и усилий. В 
понедельник удачны деловые 
переговоры, подписание до-
говоров и сделок. В среду 
стоит прислушаться к разго-
ворам коллег. В четверг по-
мощь друзей будет весьма 
кстати. Отдыхать лучше с 
комфортом, избегая много-
людных мест.

КОЗЕРОГ. Многое при-
дется начинать с чистого 
листа. Рассчитывайте только 
на свои силы и возможности. 
Работа, построенная по инди-
видуальному плану, принесет 
ощутимые плоды. Проявите 
усидчивость и старание. Ме-
лочи могут в дальнейшем 
сыграть значительную роль. 
В четверг могут поступить 
интересные предложения в 
деловой сфере. А в воскресе-
нье устройте разгрузочный 
день.

ВОДОЛЕй. В первой по-
ловине недели вы можете 
столкнуться с проблемой, 
которая заставит вас серьезно 
задуматься. В среду в поезд-
ках возможны непредвиден-
ные задержки, которые при-
ведут к серьезным опоздани-
ям. В пятницу вам не стоит 
недооценивать своих побед, 
но чем меньше об этом будут 
знать окружающие, тем ока-
жется лучше для вас.

РыБы. Необходимо кор-
ректно выстроить отношения 
с недавними знакомыми - но-
выми коллегами, друзьями и 
пр. Во вторник перед реше-
нием финансовых вопросов 
убедитесь, что от вашего вни-
мания не ускользнула ни одна 
деталь. Не сдавайтесь при 
первых трудностях, помните, 
что лучше быть одновремен-
но вежливым и настойчивым, 
именно такая манера окажет-
ся ключом к успеху.

В информационное сообщение «Кузбассфонда», 
опубликованное в газете «Кузбасс» от 16.10.2012г., вно-
сятся изменения: 1. Лот № 5 изложить в следующей 
редакции: «Лот № 5. Здание, пл. 546,7 кв.м, по адресу: 
г.Таштагол, ул. Садовая, д. 9. Начальная цена (без НДС): 
7500000 руб., сумма задатка: 750000 руб., шаг аукциона: 
50000 руб.»; 2. Дополнить информационное сообщение 
следующим: «Прием заявок для участия в аукционе 
(лот № 5) до 12 час. 29.11.2012г. по рабочим дням и часам. 
Дата определения участников аукциона (лот № 5): 
29.11.2012г. в 17.30. Дата и время проведения аукциона: 
30.11.2012г. в 11 час.». Телефон: (3842) 35-83-17. www.
kuzbassfond.ru, www.ako.ru, www.torgi.gov.ru.

К сведению депутатов  
и избирателей!

24 октября 2012 года в 10.00 по адресу: г. 
Кемерово, Советский проспект, 58 (большой 
зал), состоятся публичные депутатские слу-
шания Совета народных депутатов Кемеров-
ской области по вопросу: «Основные подхо-
ды к формированию областного бюджета 
на 2013 год и плановый период 2014 и 2015 
годов».

24 октября 2012 года в 13.00 по адресу: г. 
Кемерово, Советский проспект, 58 (большой 
зал), состоится пятьдесят третья сессия Сове-
та народных депутатов Кемеровской области, 
на которой будут рассмотрены вопросы:
- о проекте закона Кемеровской области «О 

введении патентной системы налогообложе-
ния на территории Кемеровской области»;
- о проекте закона Кемеровской области «О 
внесении изменений в статью 3 Закона Ке-
меровской области «О дополнительной 
мере социальной поддержки семей, имею-
щих детей»;
- о принятии Закона Кемеровской области 
«О муниципальном жилищном контроле» 
и другие вопросы.
Трансляция 53-й сессии Совета народных 
депутатов Кемеровской области в режиме 
реального времени будет организована на 
официальном сайте Совета народных депу-
татов Кемеровской области по адресу: www.
sndko.ru/translation.html

сессия

По горизонтали: 1. 
Город в Турции, порт на 
Черном море. 4. Вечнозе-
леное дерево семейства 
мареновых. 6. Действую-
щее лицо оперетты И.
Дунаевского «Вольный 
ветер». 9. Вид косвенного 
налога на товары массо-
вого потребления. 12. 
Крахмал, получаемый из 
корневищ, клубней и 
плодов тропических рас-
тений. 13. Место в пусты-
не, покрытое раститель-
ностью. 14. Семейство 
парнокопытных афри-
канских животных. 15. 
Очарование, притяга-
тельная сила. 17. Классик 
персидской литературы 
13-го века. 18. Колено 
песни русской канарейки, 

длинная звонкая трель. 
20. Небольшая лиричес-
кая ария. 22. Электробы-
товой прибор. 24. Музы-
кальный щипковый инс-
трумент. 26. Сатиричес-
кая пьеса А.Михалкова. 
27. Русский архитектор, 
автор проекта Смольного 
института в Ленинграде. 
29. Пpедмет гpомадной 
величины. 31. Свод число-
вых данных. 32. Звезда в 
созвездии Большого Пса. 
36. Небольшая деревян-
ная емкость. 38. Минерал. 
40. Тропическая птица. 
42. Отверстие точного 
размера для дозирования 
жидкого топлива.  43. 
Двучлен. 44. Город в Ки-
тае. 45. Большой, плоский 
кусок камня или металла. 

46. Азербайджанское на-
циональное блюдо, суп. 
47. Опера Р.Леонкавалло. 
48. Озеро в Греции. 

По  вертикали: 2. Го-
род, под которым русски-
ми войсками в кампании 
1704 г. была одержана 
знаменательная победа 
над шведами. 3. Предви-
дение, предсказание. 4. 
Известный советский пи-
сатель. 5. Декоративное 
садовое растение. 7. Пред-
мет одежды. 8. Ненасыт-
ный, прожорливый чело-
век. 9. Теплые полуботин-
ки или сапожки для зим-
них прогулок. 10. Знаки 
для обозначения чисел. 
11. Керамическая обли-
цовочная плитка. 16. Пес-
ня венецианских лодоч-

ников. 19. Нотная запись 
музыкального произведе-
ния. 21. Химический эле-
мент, мягкий металл. 22. 
Комплект акций, доля 
акционера в акционер-
ном обществе. 23. Ночная 
бабочка.  25 .  Высокий 
мужской певческий го-
лос. 28. Парламент в Ис-
ландии. 30. Устройство 
для испарения из матери-
ала влаги. 33. Государство 
в Европе. 34. Жестокий 
начальник, деспот. 35. 
Старинная русская верх-
няя одежда. 37. Опера З.
Палиашвили. 38. Столи-
ца африканского госу-
дарства. 39. Осветитель-
ный или нагревательный 
прибор. 41. Государство в 
Северной Америке.
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пупырчатое
Обычно мы на зиму за-

катываем 30 трехлитровых 
банок огурцов. Технология 
отработана, вкус, хруст и 
спрос гарантированы. Но в 
этом году не успели загото-
вить и половину от плана, 
как они быстренько заболе-
ли, пожелтели и засохли. 
Люба переполошилась и 
запустила волну.

Через неделю волна вер-
нулась назад с ведром огур-
цов от соседей. Конечно, не 
таких прекрасных, как у нас, 
частично желтых, частично 
подвядших, частично пере-
росших, но мы от страха 
засолили их все.

Потом появилось ведро 
от других соседей. Потом 
опять от первых соседей, но 
уже с мелкими огурчиками, 
зелененькими и даже пу-
пырчатыми. Потом пару 
раз ведра по полтора-два 
завез от моих родителей 
брат, мы закатали и их, кое-
где разбавив помидорками, 
кружками патиссонов и 
мелких кабачков…

А потом сосчитали заго-
товки, и оказалось, что этот 
неурожайный на огурцы 
год стал для нас рекордным: 
54 «трешки»! Впору опять 
кричать SOS!
телеплинтус

Мы поменяли совсем 
старый телевизор на новый 
– большой, плоский, широ-
коэкранный, – и стали радо-
ваться жизни.

Через несколько дней 
шла какая-то передача, в 
ней мелькнуло знакомое 
лицо, и жена пожалела:

- Смотри, как его разнес-
ло! Просто растолстел, или 
что-то не то со здоровьем?

Посмотрел – правда, еле 
лезет в экран нашего нового 
телевизора…

Потихоньку стало по-
нятно, что та же проблема 
и у большинства других 
телелиц. И что на этом 
полном фоне наши животы 
и подрасплывшиеся физио-

номии кажутся очень даже 
ничего и вполне приличны-
ми.

Так бы и радовались, не 
обрати внимание, что в 
старом телевизоре, отправ-
ленном на кухню, эти самые 
телелица выглядят вполне 
нормально. Просто в нашей 
новой телеверсии они рас-
тянуты по всей широко-
форматной ширине экра-
на.

Надо бы разобраться, 
как его правильно настро-
ить, но руки не поднимают-
ся: так комфортно быть чуть 
ли не самыми стройными 
среди всех знакомых подоб-
рюзгших телезвезд.

победа
Жена брата на общесе-

мейных праздниках пова-
дилась дразнить отца. Свое-
го, значит, свекра. Хитро 
так, издевательски, отпус-

кая мелкоунизительные 
шуточки и остроты в адрес 
своего мужа, моего, значит, 
младшего брата.

Олег – мужик терпели-
вый, спокойный, потихонь-
ку отшучивался, а отец на-
чинал нервничать, волно-
ваться.

В те годы – сейчас мень-
ше – поддразнивать отца 
было моим вырванным у 
жизни правом, а тут – она. 
Да и отец переживает. И я 
принял огонь на себя.

Она в очередной раз 
сказала Олегу какую-то 
мелкую гадость, отец занер-
вничал, и я, перехватывая 
инициативу, многозначи-
тельно и с выражением 
произнес:

- А я про тебя все равно 
плохого… не скажу!

- А что ты можешь ска-
зать? - удивилась невестка.

- Не скажу! – сказал я, 
как отрезал…

Она вдруг заволнова-
лась, покраснела, переклю-
чилась на меня, попыталась 
отыграться, но я был много-
значителен и таинственен 
– и ее настроение испорти-
лось. Оставшиеся час-пол-
тора провела в молчании, 
всё косилась недобро, иска-
ла какие-то убийственные 
слова, не находила.

Так что праздник удал-
ся.

машка
Решили мы завести 

козу, и как-то за пару дней 
все и получилось.

Но доить раньше никог-
да не пробовали.

Привязали Машку, я – 
уговариваю, жена – доит. 
Намучились, а на следую-
щий день (дело было вес-
ной) родня из Белова:

- Люба, бери Ваньку, 
поехали в гости!

- У меня коза, муж не 
отпустит…

- А летом вообще неког-
да будет!

Ну, я и сказал: справ-
люсь…

Привязал Машку за 
шею, привязал правую за-
днюю ногу – чтобы не дерга-
ла. Она стоит, словно чело-
век, когда «ласточку» делает, 
нога назад оттянута, орет, 
козлята – две штуки – вок-
руг скачут, я за вымя де-
ргаю, пот ручьем, неизвест-
но, кому хуже. Чуть ли не 
час мучились…

Но когда жена через 
неделю вернулась, Машка 
ей доверять перестала, у нее 
ко мне любовь приключи-
лась.

И еще оказалось, что 
если козлята рядом, то коза 
не то что чужому человеку, 
даже хозяйке молоко не 
отдает…

талант
Мы пошли в увольне-

ние, я побежал до межгоро-
да позвонить домой, а ребя-

та в это время прикидыва-
ли, сколько не хватает на 
бутылку-другую вина.

Вернулся, а они клянчат 
деньги у прохожих…

Рустам Фаткулин, сер-
жант, выпускник какого-то 
питерского института, свя-
занного с театрами, объяс-
нил:

- Как ты не понимаешь? 
Я же актер, мне же надо 
реализовываться!

И, поймав за пуговицу 
проходящего мимо мужич-
ка, заглянул ему в глаза и 
проникновенно вздохнул:

- Ты же в армии слу-
жил? Представляешь – все-
го мелочи не хватает…

И – многозначительная 
пауза, наверняка по Станис-
лавскому…

А потом, минут за пят-
надцать насобирав кучу 
денег, радовался своему та-
ланту, которому нашлось 
применение даже в родных 
вооруженных силах.
Зуб

Зубы мы теряем по раз-
ным причинам.

Моему младшему бра-
тишке половину переднего 
зуба выбили клюшкой во 
время игры в хоккей. У меня 
вот уже четыре десятка лет 
на том же месте, давно, 
правда, под коронкой, – зуб, 
обломанный молотком. 
Закрутил детальку в тиски, 
а назад никак. Ударил мо-
лотком снизу, чтобы рас-
крутить – раз, другой, а по-
том промазал по зубу.

А Серега, брат жены, 
зуба лишился лет в пятнад-
цать. Из-за неразделенной 
любви.

Он учился в девятом 
классе, а девочка, с которой 
он не захотел дружить, 
была на год моложе. При-
шли два ее старших брата и 
объяснили, что Серый не 
прав. И он на всю жизнь 
запомнил, что любовь – 
зла.

иван КОРОЛЁВ.
Фото  

из семейного архива.

- Я, кажется, достиг 
финансовой стабилиза-
ции.

- И в чём это выража-
ется?

- В том, что денег не 
было, нет и, похоже, не 
будет.

J J J
Лучше с любовью за-

ниматься трудом, чем с 
трудом заниматься любо-
вью.

J J J
- Прикинь, несколько 

раз чуть не спалился. Жену 
именем любовницы хотел 
назвать. Пришлось кошеч-
ку завести. Машкой на-
звал. Теперь с этим все 
хорошо...

- А чо тогда смурной?

- Да, неделю назад 
жена собаку купила... 
Ашотом назвала... Вот 
сижу... Думаю...

УЗИ показало: будет 
СВАДЬБА!

J J J
- Ходить он начал рано. 

В четыре он читал. В пять 
- декламировал Пушкина, 
Пастернака, Бродского. А 
в шесть уже вовсю играл 
на фортепиано...

- Надо же, какой у вас 
способный ребенок!

- Да это я про мужа 
рассказываю... как он нам 
в выходные по утрам спать 
не дает!

J J J
Все мы - беларусы, ук-

раинцы, россияне - все 
мечтаем жить вместе, в 
одной большой, богатой и 
очень дружной стране… 
Канаде, например.

выдумка 
бьет 
порядок

Рыцари-крестоносцы  
германских орденов (тев-
тоны, ливонцы, меченос-
цы) предпочитали при-
менять в битвах постро-
ение трапецией, иначе 
говоря - «свиньей». Вся 
тактика сводилась к 
тому, чтобы усиленный 
центр закованных в латы 
кавалеристов пробил и 
разметал порядки про-
тивника.

Противостоять такой 
тактике можно было по-
разному. На легендар-
ном Ледовом побоище, 
например, Александр 
Невский тоже использо-
вал трапецию, правда, 
разместив свои основные 
силы по бокам. А вот в 
популярном мультфиль-
ме «Как казаки в футбол 
играли» клин команды 
рыцарей оказался бесси-
лен против «свободных 
художеств» казаков, ко-
торые высокими скоро-
стями, финтами и вы-
думкой свели на нет весь 
строгий порядок.

В приведенном ниже 
этюде вам скорее выпа-
дает роль Александра 
Невского, нежели муль-
тяшных героев.

Павел ЗОРиН,
Сергей СПицыН,

ведущие шахматной 
рубрики газеты 

«Кузбасс».

Белые выигрывают.
Ответ на задание «Слон 

спешит на помощь», 
опубликованное  

13 октября:
1.c6 Ca4. 2. c7 Cd7. 3. 

Kpe7 Cc8. 4. Kpd8 Cf5. 5. 
Cd3 Ce6. 6. Cc4!! и белые 
выигрывают. 
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